
Consultados parlamentarios y ana-
listas, las posiciones están divididas 
entre quienes aseguran no tener 
ninguna expectativa sobre la inclu-
sión de temas prioritarios para 

regiones en el nuevo proceso consti-
tucional y los que apuntan al rol de 
los consejeros constitucionales y los 
propios representantes del 
Congreso en su diálogo con quienes 

forman parte del Comité de 
Expertos. Casi nula representación 
de regiones en la instancia experta 
complica incorporación de  
prioridades locales. POLÍTICA PÁG.4-5

Inclusión de 
temas regionales 
en el proceso 
constitucional  
se pone en duda

CHILE ES UN ESTADO UNITARIO Y DESCENTRALIZADO DICE UNO DE LOS “BORDES”

Baja en robo de madera y en 
violencia rural: hitos locales 
que releva autoridad regional 
del primer año de Gobierno

Diversas opiniones ad portas del inicio de la labor de expertos.

Turismo 
proyecta 
repunte  
en Semana 
Santa 

Delegada Presidencial en Biobío y seremi de Transportes coinciden en que es necesario buscar 
fórmulas para mitigar el problema, mientras sale de Contraloría la nueva  regulación para los taxibuses en el  
Gran Concepción, algo que aún no tiene fecha.

Falta de micros en la noche  
se torna en problema sin solución

CIUDAD PÁG. 7-8

ECONOMÍA&NEGOCIOS PÁGS. 16-17

Teatro Biobío 
celebra 5 años 
aportando al 
desarrollo cultural 
y artístico local
CULTURA&ESPECTÁCULOS PÁGS. 19-20
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Pedro Porter y Casanate nació en 
Zaragoza, España, el 30 de abril de 
1611, fecha que la Real Academia de 
la Historia data. Hijo de Juan Porter 
y de Esperanza de Casanate. Reali-
zó sus estudios en su ciudad natal, 
aplicándose especialmente en Cos-
mografía y Náutica. Ingresó a la Ar-
mada en 1627 con 16 años, e inme-
diatamente se vio inmerso en acti-
vidades bélicas. Su primera 
expedición fue contra los hugonotes 
en “La Rochela” para eliminar la pi-
ratería en las costas españolas. Ac-
tuó en Finisterre y Sanlúcar para 
proteger los galeones que llegaban 
a España desde América. En 1629 
formó parte en la armada de Fadri-
que de Toledo que buscaba expulsar 
a los ingleses asentados en Las Pe-
queñas Antillas, San Cristóbal y Nie-
ves. Con todo a su haber, logró en 
1631 el grado de alférez. 

Dos años más tarde viajó a las In-
dias con un transporte de azogue 
(mercurio metálico), con Antonio 
de Oquendo como almirante gene-
ral, quien lo ascendió a capitán en 
1634. Ya al mando de un navío, via-
jó de nuevo a América, de cuya ex-
periencia escribió “Reparo a errores 
de la navegación española” publi-
cado en Zaragoza en 1634, una obra 
en la que insiste en la ignorancia e 
incultura de los pilotos, con el obje-

los 31º Norte e isla de Ángel de la 
Guarda, sin lograr una exploración 
completa y sin efectuar ningún asen-
tamiento. En 1651 concluyó su go-
bierno y abandonó el proyecto. 

Desde allí desarrolló una intensa 
actividad en el Pacífico americano. 
Fue nombrado almirante del Mar 
del Sur en 1655 y el virrey del Perú, 
conde de Alba de Aliste, lo nombró 
gobernador de Chile para consolidar 
la frontera frente a los mapuches. 
Porter y Casanate desembarcó en 
Concepción el 1 de enero de 1656, y 
ya en 1657 logró romper el sitio que 
tenían los naturales sobre Boroa y 
Chillán. Además, colaboró en la re-
construcción de Concepción, la cual 
quedó desolada por el terremoto del 
15 de marzo de 1657. Como gober-
nador erigió el fuerte de Lota, negán-
dose a la solicitud de la Audiencia 
que le pedía una actividad más con-
servadora en los límites en el río 
Maule. Por esta situación, es final-
mente la Audiencia la que consiguió 
su destitución, la cual no llegó a su-
ceder, pues Porter y Casanate en-
fermó de hidropesía, sin llegar a ce-
sar en el cargo, pues falleció el 27 de 
febrero de 1662 en Concepción. 

 
Alejandro Mihovilovich Gratz 
Profesor de Historia y Geografía 
Investigador Histórico.

tivo de incrementar su interés y co-
nocimientos. 

Porter y Casanate trazó un plan 
para la exploración de la península 
de California, territorio desconoci-
do en aquellas fechas y del cual se du-
daba sobre su insularidad o penin-
sularidad de Baja California, a pesar 
de los viajes efectuados hasta esa fe-
cha desde la época de Hernán Cor-
tés. Para ello consiguió el permiso 
del virrey de la Nueva España, quien 
lo retiró poco después, al considerar 
que esos avances podrían ser utiliza-
dos por países competidores de Es-
paña. Es así como Pedro Porter de-
cidió volver a España en 1637, pero 
fue capturado por el pirata apodado 
“Pata de Palo” y conducido a la isla 
de Curaçao. Al poco tiempo fue 
puesto en libertad y pudo llegar a su 
destino. 

Obtuvo un nuevo respaldo oficial 
en 1640, pero antes de emprender su 
exploración, se vio obligado a inter-
venir en diversas acciones cas-
trenses, como el levanta-
miento del sitio francés a 
Fuenterrabía, donde su hijo 
perdió la vida. Combatió 
contra los franceses en 
1641 en ayuda de 
Tarragona y un 
año después, en 
Barcelona. A partir 

Emprendedores del Bío BíoPedro Porter y Casanate
de entonces pudo ejecutar su pro-
yecto con sus propios medios, a la 
usanza de las viejas capitulaciones 
de principios del siglo XVI. En 1643, 
partió hacia México para poner en 
marcha su expedición y contribuir al 
sistema defensivo del Pacífico fren-
te a la acción pirata, y tomar el con-
trol de la “ruta del galeón” que comu-
nicaba Manila y Acapulco, prote-
giendo el comercio del Extremo 
Oriente con la Nueva España. Para 
ello, quería encontrar un fondeade-
ro en la península de California. 

Reunió carpinteros de ribera en 
las bocas del río Santiago para la 
construcción de los navíos que nece-
sitaba, algunos de los hombres caye-
ron en rebeldía y quemaron las na-
ves, por lo que gastó más dinero para 
reconstruir los barcos. Recién en 
1647 pudo disponer de dos embar-
caciones, año en que también fue 
nombrado gobernador de Sinaloa. 

Inició su viaje el mismo año. Una 
vez en destino, amplió el recorri-
do por el golfo de California sin 

alcanzar a completarlo, sin lle-
gar a saber si Califor-

nia era o no insular. 
En 1649 y 1650 rea-
lizó un nuevo viaje 
para el reconoci-
miento de la costa 

californiana hasta 

Verba volant scripta manent

ENFOQUE

ANDREA GARRIDO 
Directora ejecutiva de la Fundación Chile Dual

Cada marzo la educación es un 
tema protagonista en el país, con 
temas como la prueba de acceso a 
la educación superior, postulacio-
nes y entrada a colegios, y útiles es-
colares, entre otros temas. Pero 
también tenemos la oportunidad 

alternancia, mediante duales, pa-
santías, certificaciones u otras 
instancias, son una iniciativa que 
puede emanar desde el sector pro-
ductivo y la empresa y, en conjun-
to a los liceos, promover las opor-
tunidades que los jóvenes de este 
necesitado sector económico 
pueden tomar. De esta forma, po-
drán conocer tempranamente el 
mundo laboral y encender la chis-
pa que puede llevarlos a una ca-
rrera donde el trabajo y el estudio 
sean complementarias, y no ta-
xativas.   

Nuestra invitación es a generar 
estos espacios y producir conver-
saciones necesarias para mirar 
nuestras opciones de facilitar alter-
nativas y entender, de una vez por 
todas, que si no trabajamos colabo-
rativamente, la cuenta la termina-
mos pagando todos. 

En un 2023 donde, según los 
expertos, continuaría la contrac-
ción económica, cabe preguntar-
se si hay espacios en el mercado 
laboral para brindar alternativas 
a los estudiantes que terminan 
su tramo medio. Las cifras que 
dejó la última PAES muestran un 
aumento de postulantes a las uni-
versidades, cifras concentradas 
principalmente en los más altos 
rendimientos, y en liceos tradi-
cionalmente Humanista Científi-
cos. Dado este escenario, ¿qué al-
ternativa podemos brindar a los 
estudiantes del sector Técnico 
Profesional?  

Es necesario visibilizar opcio-
nes que permitan una proyec-
ción, al margen de la educación 
superior, como paso inmediato 
tras egresar de cuarto medio. Las 
oportunidades de formación por 

de revisar la pertinencia de lo que 
enseñamos y asumir que en Chile 
existe una variedad de jóvenes, con 
intereses y necesidades distintas. 
¿Realmente queremos que todos 
pasen inmediatamente por la edu-
cación superior?  

Retorno a un  
aprendizaje integral Este sábado 11 de marzo el 

Presidente Gabriel Boric cum-
plió su primer año en el cargo. 
Tras presidir un consejo de gabi-
nete con su nuevo equipo, luego 
de realizar su segundo ajuste mi-
nisterial, el Mandatario saludó a 
cientos de adherentes que lo es-
peraban en la Plaza de la Cons-
titución. En tanto, sus detracto-
res, entre otros identificados 
como miembros del Team Pa-
triota, se reunieron en las inme-
diaciones de La Moneda para 
expresar descontento por este 
año de gestión presidencial. 

 
Gabriel Boric Font 
@GabrielBoric 
Como @GobiernodeChile tene-
mos el deber y el mandato de es-
tar presentes por un mejor futuro. 
A #1AñoDeGobierno, seguimos 
trabajando junto a ministras, mi-
nistros, subsecretarias y subse-
cretarios en las urgencias de 
nuestros compatriotas. 
 
Ximena Aguilera 
@ximenaguilera 
#1AñoDeGobierno Junto a Minis-
tros/as en el Consejo de Gabinete 
encabezado por el Presidente 
@GabrielBoric. Nuestro afán está 
en mejorar la vida de las perso-
nas y desde el @ministeriosalud 
tenemos clara nuestra tarea ¡Pre-
sentes por un mejor futuro! 
 
Camila Vallejo Dowling 
@camila_vallejo 
Me llena de energía partir un 
nuevo año de Gobierno con su 
alegría. Gracias por seguir apo-
yándonos a #1AñoDeGobierno, 
en el que seguiremos trabajan-
do en un proyecto para hacer 
de Chile un país más justo y 
presentes por un mejor futuro, 
¡seguimos con más fuerza! 
 
Ana Lya Uriarte 
@AnaLyaUriarteR 
Muy gratificante recibir el cari-
ño de la gente que hoy llegó a 
acompañarnos a La Moneda. A 
#1AñoDeGobierno, la promesa 
por un mejor Chile sigue intac-
ta. Este tipo de recibimiento sin 
duda nos motiva seguir con 
más fuerza.

#FUE TENDENCIA
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EDITORIAL

Los incendios forestales también arrasaron con 
viñas en la Región del Biobío y Ñuble y eso que-
da en evidencia con las 385 hectáreas de parras 
que quedaron inutilizadas. 

Una vez más, se trata de una inmerecida consecuen-
cia de la catástrofe y que como mayor impacto una baja 
en el 3% de las exportaciones vino para este año, tanto 
por daño directo, como indirecto, por la exposición al 
humo de las viñas. 

El seremi de Economía del Biobío, Javier Sepúlveda, ex-
plicó a Diario Concepción que “aún falta conocer la 
afectación indirecta de uvas que no se quemaron pero 
que sí se ahumaron y que, por ende, no están en condi-
ciones de producir vino con la misma calidad”. 

De acuerdo al seremi, en el ámbito regional, durante 
el 2022 la exportación de vino fue de 13,5% menor en 
comparación a 2021, pasando de US$2.192.346 FOB 
(mercancía puesta a bordo de un transporte marítimo) 
a US$1.896.855. 

Osvaldo Marinao, director regional de ProChile en Bio-
bío indicó que “en la Región, de las 12 viñas exportadoras 
que tiene el Valle del Biobío, dos sufrieron daños de consi-
deración en sus cultivos e instalaciones, debido al fuego y 
las restantes también se vieron afectadas por la emergen-
cia, en mayor o menor medida. Sin embargo, esperamos 
que las próximas vendimias se desarrollen con normalidad”. 

Vino ahumado: el otro daño  
colateral de los incendios

Las palabras vuelan, lo escrito permanece

CARTAS 

Envíe sus cartas, con una extensión 
máxima de 1.400 caracteres, con espacios 
vía email a: 
 
    contacto@diarioconcepcion.cl  
 
    Cochrane 1102, Concepción  
 
 
La correspondencia debe consignar 
claramente la identidad del remitente y 
su número de teléfono.  

No es magia 
  
Señora Directora: 

Un marketing eficiente tiende a 
ser silencioso, casi imperceptible. 
Imaginemos que entras a un e-
commerce. Acá no hay pasillos, 
pero sí menús de categorías, jerar-
quías de información, banners, 
ventanas emergentes y un sinfín de 
otras cosas. Por alguna razón, en-
tramos buscando X y salimos con 
X, Y y Z. 

¿Magia? En realidad, no. Lo más 
probable es que dicho e-commer-
ce cumpla ciertos estándares bási-
cos de buenas prácticas: aplica 
SEM, SEO, tiene Google Analytics, 
Tag Manager, etc. Lo que es menos 
probable es que tenga instalada 
una herramienta de Marketing Au-
tomation que les permita a sus 
dueños diseñar estrategias para 
que alguno de los ejemplos de más 
arriba ocurra. Y así, por supuesto, 
vender(nos) y fidelizar(nos) más. 

El Marketing Automation ejecu-
ta diversas acciones en tiempo real 
de forma casi imperceptible para 
el usuario. De hecho, es tan eficien-
te que se alimenta de la misma in-
formación que el usuario le va en-
tregando a medida que navega por 
la tienda virtual. 

Ir por X y salir con X, Y y Z puede 
parecer magia, pero no lo es. Es un 
uso eficiente de datos puestos a 
disposición de data scientists. Es la 
aplicación de algoritmos y tecno-
logías con foco puesto en la toma 
de decisiones de marketing. O qui-
zá en realidad es mucho más sim-
ple: es Marketing Automation. 

 
Alejandro Band 
 
Escolares y obesidad 
 
Señora Directora: 

En Chile, la tasa de obesidad in-
fantil se ha mantenido alta en los 
últimos años y, según el último 
Mapa Nutricional elaborado por la 
Junta Nacional de Auxilio Escolar y 
Becas (JUNAEB), en 2020 el 54% de 
los escolares presentaban sobre-
peso u obesidad. 

Es importante tomar medidas 
en el ámbito escolar para fomen-
tar una alimentación saludable. 
Esto implica no sólo ofrecer opcio-
nes saludables en los comedores 
de los establecimientos educacio-
nales, sino también educar sobre 
hábitos alimentarios adecuados y 
fomentar la actividad física. 

Los comedores escolares tienen 
un papel fundamental en este pro-

ceso. Según una investigación rea-
lizada en Chile, los escolares que 
almuerzan en el colegio tienen una 
dieta más equilibrada que aquellos 
que llevan su comida de casa. Sin 
embargo, es importante que los 
comedores ofrezcan opciones sa-
ludables y variadas, y que se eviten 
los alimentos altos en grasas, azú-
cares y sal. 

Además, es importante educar a 
los estudiantes sobre la importan-
cia de llevar una alimentación sa-
ludable desde temprana edad. 
Esto puede incluir actividades 
educativas en que se les enseñe so-
bre la importancia de comer frutas 
y verduras, limitar el consumo de 
alimentos procesados y bebidas 
azucaradas, y fomentar la activi-
dad física, pero no solo a los esco-
lares, sino también incluir a sus pa-
dres y apoderados. 
 
Dyana Sepúlveda Caro 
 
Buses nocturnos 
 
Señora Directora: 
¿Alguien podría fiscalizar a los ta-
xibuses de noche? Existe la autori-
dad que solucione la ausencia. 
 
Carla Matamala 

Hacemos presente que el diario no 
puede constatar fehacientemente 
la  ident idad del  autor  de la  
correspondencia y reproduce la 
indicada por éste,  deslindando 
ulterior responsabilidad.  
 
La Dirección se reserva el derecho de 
seleccionar, extractar, resumir y titular 
las cartas recibidas, sin explicación 
alguna y evitando cualquier discusión 
con el remitente.

Marinao explicó que los principales mercados de des-
tino del Biobío en 2022 fueron Estados Unidos, con un 
35 % de participación; China, con un 13 %; Brasil, 10 %; 
Japón, 9 %; y Corea del Sur, con un 7 %.  

Según lo recabado por este medio, desde la industria 
hay preocupación y durante las últimas horas los pro-
ductores locales han mantenido reuniones para anali-
zar el actual escenario. 

Cristián Rozas, de la Viña San Roque ubicada en San 
Rosendo, indicó que “la idea es poder hacer un análisis 
de la situación tras la gran cantidad de viñas afectadas 
por los incendios tanto directa como indirectamente, 
porque el humo puede dañar las ventas proyectadas para 
este año”, afirmó. “No tuvimos daños directos por los in-
cendios, pero no sabemos si el vino saldrá ahumado, has-
ta realizar las cosechas”, agregó Rozas. Es de esperar que 
quienes compran los vinos locales no tomen ventajas tras 
el drama que vivieron los productores de Biobío y Ñu-
ble. La obligación es apoyarlos.

Es de esperar que quienes 

compran los vinos locales no 

tomen ventajas tras el drama que 

vivieron los productores de Biobío 

y Ñuble. La obligación es 

apoyarlos.

¡
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“Se puede regular las 
atribuciones de los 
gobiernos regionales. Está 
abierto el tema de la 
regionalización”.  
Eric Aedo, diputado DC.

“Este proceso está 
secuestrado por 24 
personas. Son los únicos 
que pueden hacer 
propuestas”.  
Félix González, diputado PEV.

“Realmente no existe un 
mecanismo que asegure la 
incorporación de temas 
regionales”.  
María Candelaria Acevedo, 
diputada PC.

“Nada asegura” la 
inclusión de temas 
regionales en la nueva 
Constitución

DIPUTADOS Y ANALISTAS ANTE TRABAJO QUE DEBE REALIZAR EL COMITÉ DE EXPERTOS 

El pasado día lunes 6, con la de-
signación e instalación de los inte-
grantes del Comité de Expertos, se 
dio el vamos al nuevo proceso cons-
titucional. En la semana, además, 
partieron las campañas de quienes 
pretenden ser parte del Consejo 
Constitucional y que serán electos 
por la ciudadanía el 7 de mayo pró-
ximo. 

Para clarificar, quienes integran la 
primera instancia mencionada, pa-
ritaria y compuesta por 24 profesio-
nales, fueron designados y desig-
nadas por los partidos políticos que 
firmaron el acuerdo constitucional, 
a través del Senado y la Cámara de 
Diputados y Diputadas. Este grupo 
estará encargado de redactar un 
anteproyecto constitucional, que 
será la base sobre la cual discutirá 
y trabajará el Consejo Constitucio-
nal. Para lo anterior, el Comité ten-
drá un plazo de tres meses y, por 
cierto, deberá respetar los “12 bor-
des” acordados. 

A diferencia de lo acontecido en 
el proceso anterior, el tiempo es bre-
ve, y las salidas a regiones no pare-
cen estar en carpeta. Entonces, cabe 
preguntarse cómo el futuro texto 
constitucional incorporará los te-
mas que interesan a la diversidad de 
territorios con cuenta nuestro país, 
cómo incluirá a las distintas realida-

Algunos parlamentarios enfatizan no tener expectativa 
alguna, otros por el contrario apuntan al rol que pueden 
tener los consejeros constitucionales y ellos mismos, por la 
cercanía con quienes forman parte del Comité. Pero, claro, 
uno de “los bordes” plantea que Chile es un Estado unitario y 
descentralizado.

FOTO: SENADO.

“Uno tiene que ver con que los in-
tegrantes del Comité de Expertos 
no viven la experiencia de lo que sig-
nifica desenvolverse en regiones, 
tanto desde el punto de vista profe-
sional, como político, social o fa-
miliar. Y dado esa falta de experien-
cia, sin perjuicio de que la puedan 
conocer por haber vivido alguna 
vez en provincia, hace que tenga-
mos una deficiencia en cuanto a las 
percepciones”, opinó el abogado. 

Otro punto, agregó, se relaciona 
con los bordes establecidos para el 
debate constitucional, uno de ellos, 
que Chile es un Estado unitario y 
descentralizado. 

“Es cierto, que respecto del con-
cepto descentralización podemos 
tener diferentes alcances, pero se 
cerró de inmediato la puerta a un 
posible Estado regional. Tal vez por-
que todos quienes debatieron estos 
límites se desenvuelven en Santia-
go”, planteó Cruz. 

No obstante lo anterior, el repre-
sentante del corporación regiona-
lista comentó que “todavía tene-
mos confianza en que se puede lo-
grar efectivamente un campo de 
descentralización que asegure un 
cierto grado de autonomía política 
y financiera para las provincias. In-
clusive, que pueda pasar que se en-
tregue a nivel legislativo una rees-
tructuración administrativa, dán-
dole un alcance político mucho más 

Ángel A. Rogel Álvarez 
angel.rogel@diarioconcepcion.cl

En opinión del analista del Obser-
vatorio de Corbiobío, Andrés Cruz, 
existen dos problemas que conspi-
ran para una eventual considera-
ción con tema regionales. 

des regionales. 
Consultados parlamentarios y 

analistas, las posiciones están divi-
didas entre quienes aseguran no te-
ner ninguna expectativa al respec-

to, y los que apuntan al rol de los 
consejeros constitucionales y los 
propios representantes del Congre-
so en su diálogo con quienes forman 
parte del Comité. 
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afectivo que el actual. Además, de la 
autonomía financiera”. 

En tanto, la diputada del Distrito 
20, María Candelaria Acevedo, con-
sultada al respecto, fue enfática.  

“Realmente no existe un mecanis-
mo que asegure la incorporación 
de temas regionales, más allá de lo 
que dice el acuerdo en su punto dos, 
donde se establece que el Estado 
de Chile es unitario y descentraliza-
do”, manifestó la parlamentaria. 

Comentó que “eso es lo único que 
nos puede asegurar que los temas 
regionales van a estar incluidos en 
la nueva propuesta. Pero posterior-
mente apostaría en primer lugar 
por la correcta elección de los cons-
tituyentes, vale decir personas que 
tengan en sus propuestas ideas que 
vayan en la dirección de fortalecer 
el rol de los territorios, y que pongan 
en la palestra las necesidades de 
cada comuna, así como también 
que propongan avanzar en las facul-
tades de los gobiernos regionales”. 

Por cierto, la diputada inclina la 
balanza por quienes son cartas de 
sus sector. “Las personas que com-
ponen la lista de Unidad para Chi-
le, son quienes pueden asegurar 
darle una mirada regionalista a la 
nueva Constitución, ya que los can-
didatos que van en esta lista res-
ponden a una mirada mucho más 
progresista del país, a diferencia de 
quienes van en las listas de derecha 
o centro, que sin ir más lejos, le die-
ron un portazo a los avances socia-
les del país al rechazar la Reforma 
Tributaria”. 

Quien no guarda expectativas es 
el diputado del Distrito 20, Félix 
González (PEV), pues sostuvo que 
cualquier cambio involucra el apo-
yo de la derecha y dicho sector a de-
mostrado ser contrario a los cam-

bios. “En el proceso anterior, había 
un cambio. Se planteaba la auto-
nomía de las regiones. Eso se perdió 
(...) Este proceso está secuestrado 
por 24 personas, además, designa-
das por los partidos. Son los únicos 
que pueden hacer propuestas, ellos 
no van a realizar solo un acompaña-
miento como se dice”, enfatizó. 

En su opinión, salvo la paridad de 
los integrantes, no se trata de un 
proceso democrático.  

“El que diseño el proceso hizo un 
acto de magia. No importa si quie-
nes participan del comité son exper-
tos o no, sino que son de confianza 
de los partidos”, enfatizó. 

Para el representante de la DC, 
Eric Aedo, es un hecho que ni habrá 
Estado regional porque eso ya está 
zanjado en los 12 puntos, sin embar-
go, la posibilidad de incluir temas 
regionales no está descartado. 

“Por ejemplo, se puede regular 
las atribuciones de los gobiernos 
regionales. Está abierto el tema de 
la regionalización”, sostuvo. 

En su opinión, lo importante es 
que en la elección del 7 de mayo, la 
ciudadanía se involucre y entregue 
su voto a candidatos con forma-
ción jurídica o experiencia en el tra-
bajo del Estado. “Tengo la impresión 
que va a ser así”, dijo. 

También contó que la cercanía 
que los parlamentarios tienen con 
los expertos puede contribuir a in-
corporar temas. “Como el derecho 
a la seguridad, y no estoy hablando 
solo de la delincuencia. Hablo tam-
bién de medioambiente y eso que-
dó demostrado en los últimos in-
cendios forestales. De hecho, será 
algo que proponga”, aseguró.

FOTO: RAPHAEL SIERRA P.

por los incendios forestales 
de la temporada 2022-
2023.

209 mil hectáreas 
fueron afectadas

Diputada Pérez oficia a Interior 
para liberar fondos para Bomberos

tan asegurar sus operaciones ante 
eventuales emergencias. Lo que 
vivimos en las regiones de Ñuble; 
Bío Bío y La Araucanía fue devas-
tador y nuestros Bomberos en-
frentaron la emergencia con to-
dos sus recursos. Hoy toca devol-
verles la mano”. 

Además, la legisladora explicó 
que “la situación en cuanto al ma-
terial perdido y dañado por Bom-
beros en el combate de la emer-
gencia es considerable, por tanto, 
es primordial que se agilice y otor-
guen facilidades para el Convenio 
con Senapred”, concluyó. 

Los incendios forestales afecta-
ron a más de 200 mil hectáreas en 
la Región del Biobío, con pérdidas 
que llegarína a los 140 millones de 
dólares.

Luego de reunirse con el Presi-
dente de Bomberos de la región 
del Bío Bío, Braulio Castro, y to-
mar contacto con el Presidente de 
la Junta Nacional de Bomberos, 
Juan Carlos Field, la diputada por 
el Distrito 20, Marlene Pérez, ofi-
ció al Ministerio del Interior para 
que se liberen los fondos de sub-
vención de Bomberos lo antes po-
sible, al menos los recursos de 
operaciones.  

La diputada independiente pro 
UDI explicó producto de la emer-
gencia por los devastadores in-
cendios forestales, las compañías 
bomberiles tuvieron que ocupar 
dichos recursos. 

Asimismo, Marlene Pérez soli-
citó agilizar el procedimiento del 
Convenio con el Servicio Nacional 

de Prevencio n y Respuesta ante 
Desastres (SENAPRED), para la 
devolución de recursos que per-
mitan recuperar el daño al mate-
rial mayor que sufrió Bomberos 
durante las emergencias foresta-
les de este año. 

La diputada Marlene Pérez se-
ñaló que “es muy importante que 
el Estado de Chile cumpla con 
nuestros Bomberos y entregue los 
recursos necesarios que permi-

Decretan fin del 
toque de queda  
para Tomé

FOTO: RAPHAEL SIERRA P.

La Jefatura de la Defensa Nacional para la 
Región del Biobío, a través del contraalmi-
rante IM Jorge Keitel, resolvió dejar sin efec-
to el toque de queda en Tomé, de 00 a 00:05 
de la mañana. 

La medida, que regía desde la mediano-
che del pasado 10 de febrero en Tomé, se ex-
tendió más que en el resto de las comunas 
de la región debido a la complicada situa-
ción forestal. 

Así, a través del bando n°21, la autoridad 
regional explicó que la decisión se tomó 
tras analizar los informes técnicos oficiales 
emitidos por los organismos correspon-
dientes, en los que se dio cuenta de una 
disminución de incendios forestales, y con 
otros focos controlados alejados de los prin-
cipales centros urbanos. 

Cabe señalar que solo quedan tres co-
munas en el país con toque de queda, todas 
en la Región de la Araucanía: Victoria, Co-
llipulli y Ercilla.



Política
6 Diario Concepción Domingo 12 de marzo de 2023

REALIZAN CÓNCLAVE PARA EVALUAR PRIMEROS DOCE MESES

Hace un año el Presidente Gabriel 
Boric Font daba sus primeras pala-
bras como mandatario de la nación 
desde el balcón del Palacio de la Mo-
neda, como así también, por su par-
te, las nuevas autoridades regionales, 
con rostros mayoritariamente nue-
vos, asumían sus cargos a lo largo y 
ancho de todas las regiones. 

En dicho contexto, los 20 secreta-
rios y secretarias regionales ministe-
riales, liderados por la delegada pre-
sidencial del Biobío, Daniela Dres-
dner, se reunieron para abordar y 
reflexionar sobre lo que ha sido este 
primer periodo de gobernanza. 

“El objetivo que nos trajo al gobier-
no de transformar Chile, de mejorar-
le la calidad de vida a las personas, es 
el objetivo que seguimos teniendo y 
por el cual hemos trabajado durante 
todo el año”, comentó la delegada 
presidencial, Daniela Dresdner. 

De igual forma coincidió la delega-
da presidencial de la Provincia del 
Biobío, Paulina Purrán, afirmando 
que “fue un año bastante duro con 
hartas pruebas de camino. Tuvimos 
la emergencia recién pasada en febre-
ro por los incendios forestales, tuvi-
mos también el paro de camioneros 
entremedio”. 

“Fue un año evidentemente com-
plejo, pero que como equipo fortale-
ció el trabajo y las tareas que nuestro 
presidente nos ha encomendado”, 
agregó la delegada provincial, Pauli-
na Purrán. 

 
Avances y desafíos en el Biobío 

Según información brindada por la 
Delegación Presidencial del Biobío 
(DPR), los logros no han sido meno-
res en este primer año de administra-
ción ejecutiva y regional. 

Dentro de los avances destacados 
por la autoridad se haya la disminu-
ción de delitos en la macrozona sur. 
Comentaron que grandes operativos 
han permitido interceptar a bandas 

Baja en robo de madera 
y en violencia rural: 
hitos locales que releva 
autoridad regional del 
primer año de Gobierno
Los avances y retos para este segundo año de mandato se 
enfocarán en mejorar la calidad de vida de las personas, 
aumentar la seguridad pública, el desarrollo económico y el 
transporte público.

organizadas enfocadas en el robo de 
madera, disminuyendo así en un 56% 
la sustracción de madera entre el 
2021 y 2022.  

Además, los atentados incendia-
rios se redujeron en un 12%, las ame-
nazas en un 81% y las usurpaciones 
en un 50%. 

Al respecto, el delegado provincial 
de Arauco, Humberto Toro, afirmó 
que “la delegada regional nos fijó una 
tarea cuando asumimos la delega-
ción de la provincia de Arauco. La 
primera tarea era ser voz de los que no 
tenían voz respecto a la violencia, y 
esa tarea podemos decir que ha sido 
una presencia del estado en la cual he-
mos señalado enfáticamente la vio-
lencia y un ataque frontal a los delin-
cuentes y a los empresarios ilícitos”. 

Comentó además que “hace unos 
días acaban de ser detenidas distin-
tas personas vinculadas a ese rol, y 
eso está siendo percibido por la co-
munidad de la provincia de Arauco. 
Sienten que el estado está presente, 
precisamente para garantizar la paz.  

En lo que respecta a la recupera-
ción de espacios públicos, se informó 
que ya se avanzó en un mural en el 
centro de la capital regional con in-
versión que suma $200 mil millones 
de pesos para Coronel y Concepción. 

En obras públicas, la inversión se 
incrementó en más de $70 mil millo-
nes para la Región, con proyectos 
que suman un total de $300 mil mi-
llones de pesos y que recuerdan, en-
tre varios mejoramientos urbanos, 
la nueva costanera que unirá Chi-

do, y en general el Gobierno, en dis-
tintas situaciones con una cercanía 
bastante grande y reconocida por los 
alcaldes en todas las localidades de 
nuestra Región”. 

En tanto, y conjugando todas las 
miradas, la delegada presidencial, 
Daniela Dresdner, aseveró que “te-
nemos que seguir trabajando en la se-
guridad pública, debemos seguir tra-
bajando por el desarrollo económico 
que sabemos que este año ha sufrido 
embates, hay que seguir trabajando 
por mejorar la conectividad de las 
personas, hay que mejorar el trans-
porte público. Tenemos que seguir 
trabajando por los derechos sociales 
de las personas, no podemos dejarlos 
atrás, porque no nos olvidamos de 
esas necesidades”. 

 
Avances Nacionales 

En relación a los avances naciona-
les tras el balance de este primer año 
de gobierno, se encuentra el Copago 
Cero que permite que todos los usua-
rios de Fonasa se atiendan gratuita-
mente en cualquier centro asistencial 
público. 

Se incluye a la lista la rebaja de 6 mil 
900 medicamentos, el nuevo monto 
para la Pensión Garantizada Univer-
sal (PGU) de $206 mil 173 pesos, be-
neficio que ya reciben 1 millón 922 mil 
adultos mayores y que desde el prime-
ro de abril recibirán 70 mil personas 
más. 

Además, se destaca la ayuda a los 
damnificados por los incendios fores-
tales a través del “Plan de Recupera-
ción y Ayudas Tempranas”, los avan-
ces en la red ferroviaria a lo largo del 
país, resaltando la reciente llegada 
de los trenes más rápidos de Sudamé-
rica que potenciarán el tramo Santia-
go-Chillán y la promulgación de la 
Ley TEA, que busca proteger los de-
rechos de personas con trastorno del 
espectro autista. 

FOTO: ISIDORO VALENZUELA M.
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EQUIPO FORTALECIDO 
Es lo que más destacaron las 
autoridades regionales.

guayante con Concepción, la cons-
trucción de la Costanera Sur de San 
Pedro de la Paz, entre otros proyectos 
para la zona Pencopolitana. 

Por otra parte, luego de los incen-
dios que afectaron a gran parte de la 
Región, la delegada presidencial, Da-
niela Dresdner, afirmó que esto com-
prende uno de los grandes desafíos 
para el gobierno. Y con la misma con-
vicción con que se refirió al equipo na-
cional del ejecutivo, aseguró que “la 
promesa del Presidente Gabriel Bo-
ric sigue presente: poder llegar con las 
viviendas de emergencia antes de 
que llegue el invierno”. 

En esa misma línea se refirió el Se-
remi de Gobierno, Eduardo Vivanco: 
“Se ha demostrado un equipo de ga-
binete que ha estado muy desplega-
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Falta de micros en la noche se 
torna en problema sin solución

AUTORIDADES BUSCAN SALIDA Y RECURRIR A APOYO DE GOBIERNO REGIONAL PODRÍA SER OPCIÓN

Si usted vive en alguna de las co-
munas del Gran Concepción y ha te-
nido que trasladarse en transporte 
público, habrá notado lo difícil que 
es “tomar” un taxibus después de las 
20 horas, lo que se agudiza a medi-
da que avanza el reloj. 

Y pese a que no es un fenómeno 
nuevo, es uno de los principales 
problemas no resueltos en la movi-
lidad local. 

Razones para explicarlo hay va-
rias: la falta de conductores, que 
tras la pandemia la flota de taxibu-
ses que circula ha diario es menor, 
el miedo a realizar recorridos hacia 
diferentes zonas debido a los asal-
tos, que los contratos que regulan 
el transporte licitado en la zona no 
permiten exigir a los operadores 
que cumplan con la frecuencia 
(algo insólito, por mencionar solo 
algunos. 

 Pero no por conocidas esta dificul-
tades se ha hecho más sencillo abor-
darlo y resolverlo. Por ello, la delega-
da regional, Daniela Dresdner y el se-
remi de Transportes, Héctor Silva, 
sostuvieron en que se están buscan-
do fórmulas para suplir este déficit 
del transporte público local. 

“Efectivamente hay que buscar 
medidas que puedan aplacar esta 
situación, que es grave,  y es algo que 
también estamos haciendo, pero de 
nuevo, eso no es en el contexto  del 
plan de contingencia del puente fe-
rroviario, que es algo muy específi-
co, es algo estructural  más grande y 
sin duda  es algo que nos preocupa”, 
señaló Dresdner. 

Sobre las gestiones realizadas, la 
delegada explicó que este es un tema 
que se ha escalado al más alto nivel del 
gobierno central, donde habría bue-
na recepción para buscar mecanismo 
que permitan resolver la situación. 

“Me he reunido con el ministro de 
Transportes respecto de esto, tam-
bién nos hemos reunido con el mi-
nistro de Obras Públicas respecto 
de la infraestructura, también nos 
hemos reunido con el equipo de pre-
sidencia respecto a esto, por la im-
portancia que tiene”, afirmó la dele-
gada. 

 
¿Qué hacer? 

Dado que la situación no ha sido 
podido ser abordada de manera 
completa han surgido voces que 
plantean que derechamente lo que 
hay que hacer es habilitar buses que 
cubran determinados recorridos a 
contar de las 20 horas, tal como lo 
esta haciendo EFE Sur para generar 
la conexión interrumpida por la fa-
lla en el puente ferroviario.  

dad sobre cuándo Contraloría visa-
rá la nueva regulación. 

“Es complicado, esto lleva 18 me-
ses en Contraloría. Entiendo que se 
han hecho gestiones a nivel central  
que es una cosa que se ve a nivel cen-
tral. Hace unos días el ministro se re-
unió con el contralor  general, se le 
hizo ver, nosotros también desde la 
región le hemos planteados a los 
parlamentarios, especialmente a los 
senadores que hagan sus comenta-
rios al contralor para que esto pue-
da salir a la brevedad y esperamos 
que pueda ser durante este año”, re-
conoció la autoridad. 

 
Impasse 

En relación a la sanción que reci-
bió el ahora seremi de Transpor-
tes, cuando formaba parte del mu-
nicipio de Chiguayante y que se co-
noció días atrás, generando un 
impasse al interior del gabinete re-
gional, debido a que la situación 
no era conocida por la delegada, en 
su primera actividad conjunta, am-
bas autoridades dieron por cerra-
do el tema.  

“Efectivamente hablamos con el 
seremi, el nos contó de qué se trata-
ba, esto es una sanción administra-
tiva por un proceso  de licitación  
que por lo demás ya está  resuelto, no 
hay un problema más profundo que 
eso y por lo tanto  yo lo considero 
como algo que está completa y abso-
lutamente superado”, aseveró Dres-
dner. 

“Esto fue conversado con la dele-
gada, efectivamente en su minuto 
ella no lo conocía, después se conver-
só, se aclaró, y ella comprendió per-
fectamente la situación, así es que 
hoy día para nosotros, al menos para 
mi, ese tema está cerrado completa-
mente, es un proceso al cual yo tam-
poco apelé”, cerró Silva.

FOTO: ISIDORO VALENZUELA M.

Delegada regional y seremi de Transportes coinciden en que es necesario buscar 
fórmulas para mitigar el problema, mientras “sale” de Contraloría la nueva 
regulación para los taxibuses en el Gran Concepción, algo que aún no tiene fecha.

Perímetro de exclusión 
En medio de este escenario, los 

ojos de las autoridades regionales, 
apuntan hacia la pronta tramita-
ción en la Contraloría de la nueva re-
gulación del transporte público en el 
Gran Concepción, más conocido 
como Perímetro de Exclusión, y que 
lo cierto es que no excluye a nadie, 
pues serán los mismos operadores 
del actual sistema los que participen 
de él, sino que modificará principal-
mente las obligaciones y sumará fa-
cultades para que la autoridad pue-
da fiscalizar de mejor manera que 

por ejemplo, las frecuencias informa-
dos por las empresas, se cumplan. 
“Los próximos días vamos a hacer un 
balance  de lo que es el perímetro de 
exclusión de Tomé y ahí vamos a ver 
los beneficios de esta nueva forma de 
configurar y normar el transporte 
público que en este caso está funcio-
nado hace ya un año, ahí va a quedar 
clara la diferencia entre lo que tene-
mos hoy día  con la estructura nor-
mativa  del año 2005 versus lo que 
está funcionando desde el año pasa-
do  en Tomé”, dijo Silva. 

El problema es que no hay clari-
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UN EJERCICIO A LA PACIENCIA es 
intentar tomar un taxibus en la tarde-

noche en el Gran Concepción

“Yo me he reunido con el 
ministro de Transportes 
respecto de esto, también 
nos con el ministro de 
Obras Públicas”.

“Efectivamente hay que 
buscar medidas que puedan 
aplacar esta situación” 
Daniela Dresdner, delegada 
regional

“Nosotros estamos abiertos 
como ministerio a estudiar 
todo ese tipo de opciones y 
propuestas que se nos 
hagan”. Héctor Silva, seremi de 
Transportes

¿De dónde sacar el dinero? Una 
opción sería recurrir al Gobierno 
Regional (Gore), alternativa que ve 
viable el seremi de Transportes.  

“Es posible pensar en ese tipo de 
soluciones, efectivamente uno ten-
dría que chequear los recorridos, 
pero efectivamente es posible. De 
hecho, se planteó algo similar para 
efectos de este plan marzo, asocia-
do con Coronel y San Pedro de la 
Paz, así que nosotros estamos abier-
tos como ministerio a estudiar todo 
ese tipo de opciones y propuestas 
que se nos hagan”, aseguró Silva. 
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Largas esperas  
en paraderos por 
taxibuses hay en el 
Gran Concepción 

BARRIOS Y POBLACIONES QUEDAN SIN LOCOMOCIÓN 
FOTO: ISIDORO VALENZUELA M.

Al caer la noche la capital regional comienza 
a bajar su atividad, pero se abre el desafío de 
movilizarse después de las 20 horas, ya que 
“las micros” comienza a escasear. Ir a Hualqui 
o los cerros de Talcahuano es complejo. 

FOTO: ISIDORO VALENZUELA M.
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PAICAVÍ por ella circulan taxibuses con 
destino a Talcahuano y Hualpén, una vía 
de estudiantes. 

HACIA CHIGUAYANTE existe una 
mayor circulación de “micros”, pero no 

hacia todos los barrios. 

FOTO: CAROLINA ECHAGUE M.

21 HORAS y la espera en 
O´Higgins se alarga a la espera 
de algún taxibus que permita 
cerrar la jornada. 

EL CANSANCIO se apodera de 
quienes esperan la última 
micro en pleno centro de la 
segunda región más 
importante del país. 
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 la clínica retomó sus 
funciones durante el último 
trimestre de 2022.

7 Cesfam hay  
Los Ángeles

La clínica dental móvil de la Di-
rección Comunal de Salud  de Los 
Ángeles retornó a sus labores habi-
tuales previo a la pandemia.  

El vehículo está equipado para 
entregar prestaciones odontológi-
cas tales como restauraciones, des-
tartrajes, exodoncias, educación, 
diagnóstico y derivaciones a otros 
niveles de atención, teniendo como 
misión recorrer zonas apartadas 
de Los Ángeles para aportar su ser-
vicio. 

Tras una prolongada pausa, obli-
gada por la crisis sanitaria mun-
dial derivada del Covid-19, la clíni-
ca retomó sus funciones durante el 
último trimestre de 2022 y a lo lar-
go de estos meses ha estado en di-
ferentes áreas rurales, siempre a 
solicitud de las distintas comunida-
des. Allí permanece por una, dos o 

Clínica dental móvil de LA 
retoma labor en zonas alejadas

labor en terreno le ha sido muy gra-
tificante, sobre todo por el agrade-
cimiento que le expresa la mayoría 
de sus pacientes”, dijo Andrea Va-
lladares. 

En tanto, Rodrigo Bretón, uno 
de los profesionales que atiende en 
la clínica móvil, indicó que “Karen 
Rodríguez y su pequeña hija María 
José, vecinas del sector, concurrie-

FOTO: CLINICA MOVIL.

PROFESIONALES 
atienden 
requerimientos de 
salud bucal.

incluso 3 semanas consecutivas se-
gún las necesidades detectadas, ex-
plicó Andrea Valladares, asesora 
odontológica de la Dirección Co-
munal de Salud. 

“Actualmente en Chacayal, fue 
sometida hace unas semanas a una 
completa actualización, destacan-
do el nuevo sillón que se le instaló, 
destacó Rodrigo Bretón, odontó-
logo a cargo quien indicó que –
como profesional- desarrollar esta 

PRIMERA PAREJA DE PUDÚES Y AVES

En la precordillera de Ñuble fue-
ron liberados los primeros ejem-
plares afectados por los incendios 
forestales, tras ser dados de alta por 
el Centro de Rehabilitación de Fau-
na Silvestre de la Universidad de 
Concepción, dos pudúes (macho y 
hembra adultos) un tucúquere y 
tres tiuques. 

Luego de la recuperación de estas 
especies, la liberación fue realizada 
por personal del Centro de Rehabi-
litación y del Servicio Agrícola Ga-
nadero, SAG. 

En este sentido, la directora del 
mencionado centro, Dra. Paula Ara-
vena destacó que, “para nosotros 
es un honor realizar este trabajo 
que hemos llevado a cabo junto a la 
colaboración del SAG, el Colegio 
Médico Veterinario, Colmevet, y de 
tantas, empresas y personas parti-
culares asociadas a la Universidad 
de Concepción”, dijo. 

“Gracias a esto hemos podido li-
berar una pareja saludable que tie-
ne potencial de hacer crecer la po-
blación y en el futuro va a ser capaz 
de transportar semillas y fertilizar 
el bosque nativo, a fin de colaborar 
en la reconstrucción de los ecosis-
temas perdidos. Lugares como este, 
aislados, saludables, son claves para 
facilitar la liberación de estas espe-
cies silvestres”, agregó. 

En la misma línea, la Directora 
Regional del SAG Ñuble, Gloria Cue-
vas,  manifestó que  en el Centro de 
Rehabilitación UdeC aún se man-
tienen 34 animales silvestres afecta-
dos por los incendios, como pudúes, 
monitos del monte, quiques, huiñas, 
yaca, choroys, cachañas, entre otras, 
que están siendo auxiliados para su 
recuperación física y etológica. 

FOTO: CEDIDA.

Los animales fueron rescatados por el Centro de Rehabilitación 
de Fauna Silvestre de la UdeC durante los incendios forestales 
de febrero. La liberación estuvo a cargo del SAG de Ñuble.

Emergencia 
Durante el combate a los incen-

dios en el centro-sur de Chile, tan-
to el Centro de Rehabilitación Sil-
vestre, como la Facultade Ciencias 
Veterinarias de la UdeC ofrecieron 
apoyo para atender a animales he-
ridos. Dada la envergadura de los si-
niestros de esta temporada, la cuar-
ta más catastrófica desde los 60’, la 
labor que cumplirán médicos vete-
rinarios y estudiantes de la carrera 
es de suma importancia, destaca-
ron desde la Facultad de Ciencias 
Veterinrias de la UdeC. 

“Atendiendo a la gravedad de lo 
que está ocurriendo tanto en la re-
gión de Ñuble como Biobío, creemos 
necesario poner a disposición nues-
tros servicios de atención a anima-
les afectados por estos incendios y 
para ello nuestros médicos veterina-
rios ya se encuentran coordinando el 
quehacer que tendrá el Hospital Clí-
nico Veterinario del Campus Chi-
llán y la Clínica Veterinaria UdeC 
del Campus Concepción”, destacó el 
Director del Departamento de Cien-
cias Clínicas, Dr. Tomás Casanova.
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contacto@diarioconcepcion.cl

Dan de alta a primeros 
animales afectados por 
incendios forestales
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34
animales heridos por los 
incendios forestales hubo 
durante febrero.

junto al Centro de 
Rehabilitación realizaron 
liberación de animales.

Servicio Agrícola 
y Ganadero 

ron a atenderse en este dispositivo, 
coincidiendo ambas en la rápida y 
buena atención recibida, la cual les 
permitió solucionar los problemas 
de salud que presentaban”.
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Pesquisa precoz de enfermedades en 
neonatos se ampliará durante este año

ACTUALMENTE EN CHILE SE REALIZAN SÓLO DOS EXÁMENES, MIENTRAS QUE EN LATINOAMÉRICA MÁS DE 40 

Enfermedades clínicamente ina-
parentes, difíciles de reconocer y 
que carecen de síntomas o signos 
específicos tempranos, pueden ser 
detectadas en los primeros días de 
vida de un menor con un examen 
mínimamente invasivo que implica 
extraer algunas gotas de sangre del 
talón del niño.  

Esta simple práctica, que es par-
te del programa de pesquisa precoz 
que se realiza en Chile desde fines 
de los años 80’ y desde 1997 en la Re-
gión,  permite detectar, a través de 
la extracción de sangre del talón, en-
fermedades genéticas y metabóli-
cas. Entregarles de inmediato una 
alternativa terapéutica efectiva y 
así evitar graves consecuencias irre-
versible, que pueden ir desde un re-
traso cognitivo hasta la muerte.  

Un total de 60 patologías se detec-
tan actualmente en el programa de 
pesquisa precoz de neonatos en Es-
tados Unidos, 40 en Italia, 9 en Ar-
gentina, 7 en México y, en cambio en 
nuestro país sólo se detectan 2, lo 
que deja a Chile al debe en materia 
de salud y que obliga a que el Minis-
terio de Salud se actualice. 

Por ello, el 4 de enero de este año 
en la Cámara de Diputados se pre-
sentó un proyecto de resolución 
que solicita al Presidente de la Re-
pública ampliar el programa de pes-
quisa neonatal en el sistema de sa-
lud pública, buscando así avanzar 
en un programa ampliado univer-
sal, obligatorio y gratuito.  

La moción, en la que participó el 
diputado DC, Eric Aedo, integrante 
de la Comisión de Salud, junto a 
otros nueve parlamentarios, tuvo 
un apoyo total, que se explica ante 
la necesidad de realizar una mayor 
cantidad de exámenes a los recién 
nacidos para evitar, a futuro, el de-
sarrollo de enfermedades conside-
radas raras, que no sólo dejarían al 
niño en muy mal estado, sino tam-
bién a las familias devastadas, pues 
no sólo impedirán el desarrollo nor-
mal del menor, sino también gene-
rarán fuertes gastos, que muchos 
hogares en el país no pueden solven-
tar.  

Aedo explicó que si bien en los 
años 90’ Chile estaba a la vanguar-
dia en el área a nivel Latinoameri-
cano, logrando detectar la Fenil-
quetonuria e Hipotiroidismo Con-
génito. “Ahora estamos al debe con 
esto, hemos quedado atrás. Hay paí-

FOTO: CONTEXTO

Patologías raras con costosos tratamientos, que generar retraso mental e, incluso, 
la muerte de un menor podrían ser detectadas en el Regional que, junto al San 
Juan de Dios, son los únicos en la red pública del país capacitados para hacerlo. 

Ximena Valenzuela Cifuentes  
ximena.valenzuela@diarioconcepcion.cl

dos o Argentina y que están en ma-
nos de los padres en menos de una 
semana.  

“Tuve a mi hija en una conocida 
clínica de Concepción y me ofre-
cieron una gran batería de exáme-
nes. Se los hicimos todos, aunque el 
costo fue importante, cerca de $300 
mil, nos permitió quedarnos tran-
quilos. Ahora tiene 2 años, está sa-
nita y nosotros tranquilos con ha-
berlos hecho”, dijo Leyla Montes de 
40 años.  

Actualmente, según dijo el jefe 
del Laboratorio Clínico del Regio-
nal, el Hospital San Juan de Dios 
está realizando exámenes para de-
tectar fibrosis quística, examen que 
se implementará próximamente en 
Concepción, al igual que el de hiper-
plasia congénita, que realizarán, en 
una primera instancia con la red 
del Servicio de Salud Concepción, 

Grant Benavente, aseveró que es 
importante avanzar en una pesqui-
sa ampliada. “Partimos en 1992 
como pioneros en Latinoamérica y 
nos fuimos quedando, ahora esta-
mos a la par con Bolivia, mientras 
que otros países ya analizan 26 o 
hasta 40. Enfermedades raras, con 
una frecuencia muy baja, que no se 
manifiestan clínicamente durante 
los primeros días de vida y que al no 
ser detectadas a tiempo son devas-
tadoras para las familias”, dijo y 
agregó que menores con fibrosis 
quística, que no fueron detectados 
a tiempo, suelen morir antes de los 
35 años. 

El profesional aseveró que espe-
ran que el Gobierno empareje la 
cancha entre el sistema público y 
privado, pues, actualmente, las clí-
nicas  ofrecen todos los exámenes, 
muestras que envían a Estados Uni-

ses de América Latina que están 
haciendo hasta 40 exámenes a los 
recién nacidos. La idea es incorpo-
rar más exámenes para evitar enfer-
medades futuras”. 

La iniciativa, actualmente, está 
en manos del poder Ejecutivo, que 
debe dar curso, presentando un 
proyecto que incluya recursos, ini-
ciativa que, según Aedo, será apoya-
da de manera unánime. “Ya se lo 
hemos planteado a la ministra (Xi-
mena Aguilera) y ahora está en ma-
nos del Gobierno. Le hacemos un 
llamado para que lo tome en cuen-
ta”, dijo y agregó que seguirá im-
pulsando la iniciativa hasta lograr-
lo, tal como lo hacen en Colombia 
y Argentina para detectar a tiempo 
enfermedades metabólicas y gené-
ticas.  

Roberto Vega, jefe de Laboratorio 
Clínico del Hospital Guillermo 
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Para el hipotiroidismo 
congénito hay un máximo de 
15 días para acceder a la 
terapia farmacológico y, 21 en 
el caso de la fenilcetonuria.

Rapidez en los 
tratamientos 

tarea que con el tiempo se extende-
ría a todo Biobío.  

Para lograrlo, según dijo, se deben 
quemar etapas, primero adquirir 
los reactivos necesarios, evaluar 
muestras de concentración conoci-
da, llamada verificación técnica y 
posterior a ello, si cumple con las 
condiciones de legalidad exigidas 
podría ponerse en marcha durante 
el primer semestre de este año.  

Tanto el proyecto presentado en 
la cámara baja, como la opinión de 
profesionales, lograron convencer al 
Gobierno. De hecho, el ex subse-
cretario de Salud Pública, Cristó-
bal Cuadrado, aseguró  en la Confe-
rencia Internacional de Anomalías 
Congénitas y Discapacidad en los 
Países en Desarrollo, que durante 
este año se comenzará a desarrollar 
en Chile el tamizaje ampliado, que 
considerará un total de 26 patolo-
gías.  

La ampliación del tamizaje es 
muy necesaria considerando, se-
gún datos de la Organización Pan-
americana de la Salud, que 1 de  
cada 33 niños nacidos en el mundo 
tiene una enfermedad congénita, 
causando 3,2 millones de discapa-
cidades en cada período. 

Cristóbal Cuadrado aseveró que 
el tamizaje ampliado será aplicado 
de manera universal a todos los ni-
ños nacidos en Chile, pertenecien-
tes al sistema público y privado de 
salud, que identificará 26 errores 
innatos del metabolismo, ayudan-

lo que evita que se produzca retar-
do mental en un 100%. El hipotiroi-
dismo congénito tiene una inciden-
cia de 1 caso por cada 2 mil 800, es 
decir, de 2 a 3 casos por mes.  

Con las mismas gotas de sangre 
extraídas en el proceso y deposita-
das en el papel filtro se puede detec-
tar la Fenilcetonuria, conocida tam-
bién como PKU, que es una enfer-
medad congénita del metabolismo 
por una baja enzimática, que acu-
mula Fenilalanina y genera com-
puestos neurotóxicos. “Por lo tanto, 
si estos niños no son tratados a 
tiempo van a desarrollar un retardo 
mental. No muestran ningún signo 
de la enfermedad, salvo entre sus 
rasgos se ve que son de pelo  y piel 
clara, además de ojos azules, porque 
tienen una baja de la melanina (...) 
Esto incluso, a veces, provoca pro-
blemas familiares, porque los pa-
dres no entienden porque el niño no 
se parece a ellos”. 

El trastorno, que provoca acu-
mulación del aminoácido Fenilala-
mina en la sangre, puede producir 
retraso mental, problemas del com-
portamiento y el movimiento, con-
vulsiones y retraso del desarrollo si 
no se detecta a tiempo. 

A pesar de lo complicada que 
puede resultar la enfermedad, el 
tratamiento es muy simple, basta 
con realizar una dieta baja en Feni-
lalamina.  Terapia que se debe co-
menzar a más tardar a los 21 días de 
nacido el menor. 

Para ello, los padres del menor 
deben viajar al Instituto de Nutri-
ción y Tecnología de Alimentos de 
la Universidad de Chile, ubicado en  
Santiago, para recibir  información 
detallada de la enfermedad y una 
dieta adecuada.  

Además a través del sistema pú-
blico de salud se les suministra una 
leche especial que mantiene los ni-
veles del aminoácido en concentra-
ciones bajas. Leche que antes se en-
tregaba hasta los cinco años, pero 
que ahora se considera de por vida 
para quienes padecen la enferme-
dad,  que tiene una incidencia de 1 
caso por cada 18 mil, es decir, dos 
detectados por año. 

Así las cosas, habrá que esperar 
que el Gobierno ponga en marcha 
durante este año la detección de 
otras 24 patologías que sumarían a 
las 2 actuales, dejando nuevamen-
te a Chile a nivel de vanguardia in-
ternacional. Además de aumentar 
la detección precoz de enfermeda-
des raras entre los neonatos y, así 
evitar que cientos tengan una dete-
riorada calidad de vida por patolo-
gías que, engeneral, no se presentan 
durante los primeros días de vida, 
pero que cuando se relevan pueden 
llevar, incluso, a la muerte de un 
menor.
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do a diagnosticar y tratar rápida-
mente.  

Para incorporar las nuevas pato-
logías, explicó Vega, el Hospital Re-
gional necesita contar no sólo con 
los reactivos, sino también con un 
espectómetro de masa en tandem, 
que tendría un costo cercano a los 
$300 millones.  

Eso sí, según el profesional, ade-
más del Regional, el San Juan de 
Dios debe contar con la misma tec-
nología para que, en caso de ser ne-
cesario, colaboren en la detección 
de patologías. Recordó el terremo-
to de 2010 en que el laboratorio lo-
cal dejó de funcionar, por falta de 
agua y electricidad, momento en el 
que el San Juan de Dios logró absor-
ber la demanda. 

Cuando la medida entre en régi-
men se podrán diagnosticar  fibro-
sis quística, galactosemia, patología 
en que el cuerpo no puede metabo-
lizar el azúcar; hiperplasia suprarre-
nal congénita,  trastorno genético 
que afecta a las glándulas supra-
rrenales y, deficiencia de biotinida-
sa, que implica un error congénito 
del metabolismo de la biotina que 
en ausencia de tratamiento se ca-
racteriza por crisis epilépticas, difi-
cultad respiratoria, hipotonía, erup-
ciones cutáneas, alopecia, pérdida 
auditiva y retraso psicomotor. 

 
El examen  

El proceso para detectar enfer-
medades genéticas o metabólicas 

es simple, aseguró Vera, basta con 
depositar algunas gotas de sangre 
extraídas del talón del neonato, de-
jarlas en un papel filtro, esperar que 
se seque y enviarlo a laboratorio.  

Diariamente el Hospital Regio-
nal de Concepción analiza 300 
muestras de recién nacidos, prove-
nientes tanto de la Región, como de 
la novena, décima, décimo cuarta y 
décimo quinta, en las que se descar-
ta niveles inadecuados de THC 
(hormona tiroestimulante) para sa-
ber si el niño padece un hipotiroi-
dismo congénito que, de no ser de-
tectado a tiempo, influirá en su de-
sarrollo óseo, muscular, cardiaco y 
del sistema nervioso central.  

“La THC se eleva cuando las con-
diciones de esta hormona (tiroesti-
mulante) están bajas produce retar-
do mental”, dijo y explicó que al de-
tectar anomalías se comunican con 
el hospital en que nació el menor e 
informan a la matrona a cargo de la 
situación para que en ese momen-
to se realicen pruebas confirmato-
rias, con un perfil tiroídeo y un cen-
tigrama de tiroides (examen image-
nólogico) para ver si la glándula se 
formó adecuadamente, si está bien 
ubicada, tiene bocio y no está gas-
tando yodo”, detalló el jefe del Labo-
ratorio Clínico del Hospital Regio-
nal de Concepción. 

Luego de ello, antes que el menor 
cumpla 15 días, el endocrinólogo 
pediátrico a cargo de éste  le admi-
nistra hormona tiroídea en ayunas, 

FOTO: CEDIDA
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autoras y autores son parte 
del libro del Poder Judicial.

abordadas están el impacto 
de los estereotipos de 
género en el acceso a la 
justicia.

Dentro de las 
temáticas 

VICERRECTORA DE RELACIONES INSTITUCIONALES Y VINCULACIÓN CON EL MEDIO DE LA UDEC ES UNA DE LAS AUTORAS

Con un pequeño resumen de lo 
que contiene cada uno de los seis 
capítulos que conforman el texto, 
la ministra Andrea Muñoz, encar-
gada de asuntos de género de la 
Corte Suprema, presentó el libro 
“Violencia de Género”.  

La actividad, que se enmarcó en 
la conmemoración del Día Interna-
cional de la Mujer, se realizó en el 
Salón de Pleno, de la Corte de Ape-
laciones de Concepción y en pre-
sencia de una treintena de autori-
dades e invitados especiales.  

El libro fue escrito por las minis-
tras Carola Rivas, presidenta de 
la Corte de Apelaciones de Con-
cepción y Marcela Araya Novoa, 
de la Corte de Apelaciones de Co-
piapó. A ellas se sumaron el minis-
tro Rodrigo Cerda, de la Corte de 
Apelaciones de Concepción; la 
jueza María Aguirre, del Juzgado 
de Garantía de Coelemu y las aca-
démicas Ximena Gauché y Janai-
na Matida.  

Dentro de las temáticas aborda-
das están el impacto de los estereo-
tipos de género en el acceso a la jus-
ticia, las suspicacias que genera la 
perspectiva de género al momen-
to de juzgar, el derecho penal se-
xuado y algunos delitos vincula-
dos. 

La ministra Muñoz destacó la 
calidad técnica del documento, pu-
blicado por editorial Librotecnica, 
así como las reflexiones realizadas 
por los autores en cuanto a los ses-
gos de género, la tipología de los de-
litos de género, la legislación nacio-
nal e internacional y las principa-

Con la participación de juezas, jueces y académicas, más una serie de invitados, se lanzó en la zona la 
publicación que aborda distintas aristas de este flagelo que sigue causando víctimas en nuestra zona.

“Entendemos que este texto vie-
ne a entregar herramientas especí-
ficas al Poder Judicial para seguir 
avanzando en estas materias que a 
nosotros nos convocan, que tie-
nen que ver con poder aplicar la 
justicia con perspectiva de género, 
por lo tanto, es una medida que 
celebramos y que también valora-
mos muchísimo. Entendemos que 
ahora el desafío es ver cómo esto se 
lleva a la práctica”. 

 En tanto, la vicerrectora de Re-
laciones Institucionales y Vincu-
lación con el Medio de la UdeC, Xi-
mena Gauché, fue la primera de 
los autores en intervenir tras la 
presentación de la ministra Mu-
ñoz, y realizó una reflexión sobre la 
violencia de género a partir de la 
muerte de la estudiante de post 
grado de la universidad ocurrido 
en nuestra zona, en las últimas ho-
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Presentan libro “Violencia de Género” 
en Corte de Apelaciones de Concepción

les trabas que enfrentan las 
mujeres en el acceso a la justicia.  

En su intervención, los autores 
mencionaron que el libro es una 
herramienta importante para la 
academia y el mundo jurídico, y 
que uno de los objetivos es fomen-
tar la prevención de la violencia 
de género. 

 
El origen  

La ministra Rivas detalló que el 
texto surgió de una invitación he-
cha por los ministros Cerda y Ara-
ya para elaborar un compendio de 
conocimiento sobre la temática, 
explicando desde su origen hasta 
las manifestaciones que llegan a 
los tribunales, ya sea como denun-
cias o delitos o incluso otro tipo de 
violencias hacia la mujer, como la 
desigualdad salarial o en la admi-
nistración de la sociedad conyugal.  

“La idea de quienes somos sus 
autores, es que sirva para apoyar el 
trabajo judicial. Sabemos que la 

violencia de género es una enfer-
medad de nuestra sociedad. El de-
recho y los jueces llegamos tarde, 
llegamos a sancionarla, pero algu-
no de sus capítulos también pue-
den ser utilizados para estudiar y 
servir como prevención y educa-
ción”, comentó. 

El ministro Rodrigo Cerda, pre-
sidente del Comité de Género y No 
Discriminación del tribunal de al-
zada penquista, añadió que el libro 
será un gran insumo para el mun-
do judicial:  

“Estamos convocados a aplicar 
efectivamente y a juzgar con pers-
pectiva de género. Es un deber ju-
rídico, no una ideología y por lo 
tanto, estamos entregando herra-
mientas de trabajo concretas a 
nuestros colegas para que apliquen 
esas normas”. 

En tanto, la seremi de la Mujer, 
Lorena Segura agradeció que des-
de el Poder Judicial se concrete 
este tipo de libros.  

OPINIONES
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EN LA SALA DE PLENO de la 
Corte de Apelaciones de 
Concepción se realizó la actividad.
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Facultad de Ingeniería  
Dr. Cristhian Aguilera Carrasco (De-
partamento de Ingeniería Eléctrica 
y Electrónica). 
Dr. Rubén Ananías Abuter (Depar-
tamento de Ingeniería en Madera). 
Dr. Luis Arteaga Pérez (Departa-
mento de Ingeniería en Madera). 
Dr. Aldo Ballerini Arroyo (Departa-
mento de Ingeniería en Madera). 
Dra. Cecilia Bustos Ávila (Departa-
mento de Ingeniería en Madera). 
Dr. William Gacitúa Escobar (Depar-
tamento de Ingeniería en Madera). 
Dr. Francisco Ramis Lanyon (Depar-
tamento de Ingeniería Industrial). 
 
Facultad de Arquitectura, 
Construcción y Diseño 
Dra. Jimena Alarcón Castro (Depar-
tamento de Arte y Tecnologías del 
Diseño). 
Dr. Ariel Bobadilla Moreno (De-
partamento de Ciencias de la 
Construcción). 
Dr. Iván Cartes Siade (Departamen-
to de Planificación y Diseño Urbano).  
Dr. Rodrigo García Alvarado (De-
partamento de Diseño y Teoría de 
la Arquitectura). 
Mg. Ricardo Hempel Holzapfel 
(Departamento de Ciencias de la 
Construcción). 

PubliReportaje

UBB RECONOCIÓ A SUS PROFESORES 
Y PROFESORAS TITULARES

El decano de la Facultad de Ingeniería Dr. Patricio Álvarez, la 
Dra. Cecilia Bustos y el rector Dr. Benito Umaña.

Dr. Francisco Sabatini Downey (De-
partamento de Planificación y Dise-
ño Urbano).  
Dra. Maureen Trebilcock Kelly (De-
partamento de Diseño y Teoría de 
la Arquitectura). 
 
Facultad de Ciencias 
Dr. Julio Alarcón Enos (Departa-
mento de Ciencias Básicas). 
Dra. Patricia Arancibia Ávila (Depar-
tamento de Ciencias Básicas).  
Dr. Erik Baradit Allendes (Departa-
mento de Física). 
Dr. Mauricio Cataldo Monsalves 
(Departamento de Física). 
Dr. Carlos Céspedes Acuña (De-
partamento de Ciencias Básicas). 
Dr. Carlos Escudero Orozco (Depar-
tamento de Ciencias Básicas). 
Mg. Oscar Fuentes Mardones (De-
partamento de Ciencias Básicas). 
Dr. Juan Carlos Marín Contreras (De-
partamento de Ciencias Básicas). 
Dr. Jaime Muñoz Rivera (Departa-
mento de Matemática).    
Dr. Iván Sánchez Soto (Departa-
mento de Física). 
Dr. José Vidal Díaz (Departamento 
de Matemática).  
 
 
 

Facultad de Educación y 
Humanidades 
Mg. María Julia Fawaz Yissi (Depar-
tamento de Ciencias Sociales) 
Dr. Marco Antonio León León (De-
partamento de Ciencias Sociales). 
Dr. Luis Rojas Donat (Departamen-
to de Ciencias Sociales). 
Dr. Mauricio Rojas Gómez (Depar-
tamento de Ciencias Sociales). 
 
Facultad de Ciencias de la Salud 
y de los Alimentos 
Dr. José Miguel Bastías Montes 
(Departamento de Ingeniería en 
Alimentos). 
Dr. Jorge Moreno Cuevas (De-
partamento de Ingeniería en Ali-
mentos). 
Dr. Mario Pérez Won (Departamen-
to de Ingeniería en Alimentos). 
Dra. Gipsy Tabilo Munizaga (De-
partamento de Ingeniería en Ali-
mentos). 
Dr. Ricardo Villalobos Carvajal (De-
partamento de Ingeniería en Ali-
mentos). 
 
Facultad de Ciencias 
Empresariales 
Dra. Elizabeth Grandón Toledo 
(Departamento de Sistemas de 
Información).

En un acto encabezado por el rector Dr. Benito 
Umaña Hermosilla y autoridades de la institución, 
la Universidad del Bío-Bío reconoció la trayecto-
ria y aporte de sus profesores y profesoras titula-
res.  En la oportunidad, el Dr. Umaña destacó los 
méritos de quienes han alcanzado la máxima ca-

tegoría académica y su contribución al desarrollo 
y prestigio institucional. Posteriormente, los home-
najeados y homenajeadas participaron de un con-
versatorio, en torno a los desafíos universitarios. 

Tras el reciente deceso del Dr. Galo Cárdenas Tri-
viño, de la Facultad de Ingeniería, la Universidad del 

Bío-Bío tiene actualmente 35 académicos y académi-
cas titulares, jerarquía que han adquirido en virtud de 
su excelencia en docencia, originalidad, calidad y au-
tonomía en investigación y su capacidad para la for-
mación de otros académicos o académicos. 

El selecto grupo está conformado por:

La prorrectora Mg. Julia Fawaz, el Dr. Ariel Bobadilla y el rector 
Dr. Benito Umaña
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del astrofísico, lo comenzó a 
desarrollar en 2005 y trabaja 
siempre en la mejora de sus 
increíbles capacidades. 

“Gravity” es el 
proyecto estrella

La instrumentación de alta 
precisión que ha creado el 
alemán fue esencial para  
descubrir al agujero negro 
Sagitario A*. 

Por esa hazaña científica,  
Andrea Ghez y Reinhard 
Genzel fueron dos de los 
tres Premios Nobel de Física 
durante el 2020.

“Instrumentación que 
desarrollamos permite 
observar objetos 100 veces 
menos brillantes que  en el 
pasado”. Frank Eisenhauer.

Hacer visible lo invisible, hacer 
posible lo imposible. Esas frases 
suelen usarse como cliché, pero son 
un hecho al resumir el esencial 
aporte de la instrumentación del 
astrofísico Frank Eisenhauer del 
Instituto Max Planck de Física Ex-
traterrestre (MPE) de Alemania. 

Trabajo que posicionan al ale-
mán como uno de los más impor-
tantes exponentes contemporá-
neos en las ciencias astronómicas 
y cuyo desarrollo compartió recien-
temente, en vivo y en directo, con 
una privilegiada comunidad de la 
Universidad de Concepción 
(UdeC).  

“Astronomía a la más alta resolu-
ción angular-óptica adaptativa, in-
terferometría y agujeros negros” 
fue la charla que impartió ante más 
de 200 personas el ganador del Pre-
mio Gruber de Cosmología Gruber 
2022, que en el área es de relevan-
cia similar al Nobel. 

 
Sin precedentes 

La charla pensada para académi-

El científico que ganó el Premio Gruber de Cosmología 2022, símil del Nobel en el 
área,  tuvo varias actividades en el campus. Una fue una charla en que compartió 
su pionero trabajo y logros sin los cuales no se podrían contar hitos como 
descubrir el agujero negro de la Vía Láctea ni el Premio Nobel de Física 2020.

Hacia el futuro 
Y no porque pasen los años, haya 

logros e hitos y prestigiosos recono-
cimientos alrededor de los proyectos 
es que la tarea terminó y la motiva-
ción se esfumó; el astrofísico siempre 
ha tenido su meta en mejorar las ca-
pacidades y resultados de su pione-
ra investigación e instrumentación 
para seguir superando las fronteras 
del conocimiento más allá de lo pen-
sado e imaginable.   

Al respecto, contó que “la nueva 
instrumentación que hemos desa-
rrollado permite observar objetos 
astronómicos 100 veces menos bri-
llantes que en el pasado”. Salto sus-
tancial con enormes implicancias 
desde el presente para el futuro, es-
pecialmente para dos áreas: la prime-
ra que mencionó “es el estudio de los 
agujeros negros, para estudiar no 
sólo la Teoría de la Relatividad Gene-
ral (de Albert Einstein), sino también 
la de mecánica cuántica”; y la segun-
da es “el estudio y caracterización de 
los planetas extrasolares”. 

Y relevó la posición de nuestro 
país para avanzar en observaciones 
y conocimientos astronómicos, por-
que, por si hay quien tuviera dudas, 
una de las principales eminencias de 
esta disciplina recalcó sin dudar que 
“Chile es esencial para el desarrollo 
de la astronomía, porque es el me-
jor lugar del mundo para instalar 
telescopios”. En el norte los cielos 
son privilegiados gracias a las con-
diciones naturales del árido Desier-
to de Atacama.   

Por eso ha sido permanente su 
vínculo con Chile. Partió trabajando 
con el telescopio VLT del Observa-
torio Europeo Austral (ESO) en 
2003, antes que “Gravity” fuera rea-
lidad. Incluso, los experimentos he-
chos fueron base para su proyecto 
estrella y sobre todo para que deci-
diera dedicarse a la instrumenta-
ción astronómica, pese sus inicios en 
lo teórico.  

Hoy se definió “muy involucrado 
con la construcción del Telescopio 
Extremadamente Grande”. Es un ob-
servatorio de 40 metros que está ins-
talando el ESO como propuesta para 
la nueva generación de telescopios y 
adelantó que “permitirá observar ob-
jetos aún menos brillantes y más pro-
fundo al Universo”.  

Progresión extremadamente gran-
de, como el telescopio, que no debe 
ser sinónimo de “reto superado”. “Lo 
más desafiante es que la tecnología 
que se utiliza en los grandes observa-
torios necesitará un cambio concep-
tual fundamental para la siguiente 
generación de telescopios”, manifes-
tó Eisenhauer, “ese cambio va a venir 
con las nuevas generaciones”. 

FOTO: DIRCOM.

cos y estudiantes de física, astrono-
mía e ingeniería recorrió los últi-
mos 25 años, periodo en que se han 
registrado avances científicos-tec-
nológicos que han evolucionado y 
revolucionado las observaciones 
por ser muy precisas y aumentar ni-
tidez y calidad.  

“Es un cambio radical (…) Es to-
talmente diferente ahora de lo que 
se podía hacer 25 años atrás”, ase-
veró Eisenhauer en conversación 
con Diario Concepción. Y con toda 
propiedad, porque en este último 
cuarto de siglo ha desarrollado su 
carrera e instrumentación de capa-
cidades impensadas como las ha-
zañas que han facilitado, como ob-
servar agujeros negros.  

Uno de sus más trascendentes 
proyectos es “Gravity”, cuyo desarro-
llo partió en 2005 y sus logros prota-
gonizaron  la charla. Es que dio el ar-
gumento irrefutable para que mere-
ciera el Premio Gruber de 
Cosmología, tal como proveyó evi-
dencia irrefutable para descubrir y 
caracterizar a Sagitario A*, el aguje-
ro negro supermasivo al centro de la 
Vía Láctea, galaxia que habitamos.  

Una hazaña científica por la que 
dieron el Premio Nobel de Física 2020 
a Andrea Ghez y Reinhard Genzel, 
quien dirige al MPE y ha sido mentor 
y colaborador de largo aliento de 
Frank Eisenhauer durante toda su 
carrera hecha en la entidad, desde 
sus primeros estudios de postgrado 
hasta liderar el desarrollo de grandes 
instrumentos y experimentos astro-
nómicos.  

“La instrumentación fue muy im-
portante para el descubrimiento”, 
aseveró el astrofísico. Y con  bastan-
te humildad, ya que en la comunidad 
se considera que sin su experticia e 
ingenio para desarrollar instrumen-
tos no hubiera sido posible. De hecho, 
en su nominación al galardón de Cos-
mología plasmaron que el proyecto 
se asumió como técnicamente impo-
sible.  

No en vano hay quienes definen 
como un mago a Frank Eisenhauer, 
por sus sorprendentes contribucio-
nes al diseño de tecnologías para ob-
servar lo que hasta hace poco era 
misterio, gracias a una precisión “sin 
precedentes y exquisita” que honró el 
Premio Gruber. 

Natalia Quiero Sanz 
natalia.quiero@diarioconcepcion.cl

SOBRE SU  
TRABAJO, RETOS 

EN ASTRONOMÍA y 
rol de Chile el 

astrofísico Alemán  
habló con Diario 

Concepción.
Líder mundial  
del desarrollo de 
instrumentación 
astronómica  
visitó la UdeC 

ASTROFÍSICO ALEMÁN FRANK EISENHAUER TRABAJA  
EN UN INSTITUTO MAX PLANCK 
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“Las revoluciones tecnológicas 
en instrumentación  permiten 
realizar descubrimientos”

La visita del astrofísico Frank Ei-
senhauer a la UdeC se dio en el mar-
co de la colaboración establecida en-
tre el Departamento de Astronomía 
con el Instituto Max Planck de Física 
Extraterrestre, a través del grupo aso-
ciado a la institución “Ciclo Barióni-
co de las Galaxias” que lidera el aca-
démico Rodrigo Herrera, quien tam-
bién hizo sus estudios de postgrado 
en la institución alemana y bajo la 
guía del Nobel Reinhard Genzel. 

 
Oportunidad y reconocimiento 

La iniciativa comenzó a funcionar 
en 2021 con un plazo de cinco años 
con objetivos científicos tendien-
tes a responder preguntas sobre la 
formación de galaxias y de vínculos 
e intercambios académicos que 
pueden ser cruciales para enrique-
cer la formación profesional en pre 
y postgrado y las capacidades.  

Y para el doctor Herrera un claro 
ejemplo ha sido la presencia del 
científico alemán en el campus pen-
quista, donde no sólo dio una char-
la, sino que también tuvo espacios 
para interactuar con estudiantes 
posterior a esta, además de espacios 
protocolares y académicos como 
visita a distintos laboratorios.  

Visita que es la primera acción de 
este tipo en el contexto del grupo 
asociado y catalogó como “una tre-
menda oportunidad, porque inte-
ractuar con científicos que en este 
minuto son de talla mundial y están 
liderando proyectos internaciona-
les permite inspirarse a nuestros 
estudiantes e investigadores jóve-
nes”. También asumió que “es un 
reconocimiento para nosotros que 
gente de tal prestigio intelectual y 
académico tenga ganas de visitar-
nos e interactuar con nosotros, de 
colaborar y construir proyectos jun-
tos para el futuro”. 
 
Conversación protocolar 

La charla que el astrofísico ale-
mán dio en la UdeC se realizó en el 
auditorio Salvador Gálvez de la Fa-
cultad de Ingeniería a partir de las 

11 de la mañana del 7 de marzo. 
Previamente, participó en una reu-
nión protocolar con el rector de la 
casa de estudios, doctor Carlos Sa-
avedra. 

En la instancia también participó 

la vicerrectora de Investigación y 
Desarrollo, doctora Andrea Moli-
na; además del doctor Rodrigo He-
rrera, quien acompañó a Frank Ei-
senhauer durante todas sus activi-
dades.  

Al respecto, el académico contó 
que “uno de los propósitos de esta 
visita era tener conversaciones con 
la UdeC y sus distintas áreas de físi-
ca e ingeniería para ver posibles 
avenidas de colaboración en el fu-
turo, entendiendo que en la Uni-
versidad tenemos talento y capaci-
dades para contribuir a los proyec-
tos que lideran en los observatorios 
del norte de Chile”. 

 
Aportar en los avances 

Y es que aportar y avanzar en ma-
terias como la instrumentación as-
tronómica, que tiene un potente 
núcleo de investigación y desarro-
llo en la UdeC a través de CePIA, es 
fundamental, y sobre todo que lo 
haga capital humano formado en 
Chile y Concepción, dado el rol de 
nuestros cielos para la astronomía: 
“son las revoluciones tecnológicas 

FOTO: RAPHAEL SIERRA P.

lideradas en instrumentación las 
que nos permiten realizar nuevos 
descubrimientos”, afirmó Herrera.  

Descubrimientos que pueden ser 
esenciales para responder  pregun-
tas que inquietan desde los orígenes 
de la humanidad o develar nuevos 
misterios escondidos ese profundo 
e infinito Cosmos.  

Respuestas que pueden marcar el 
devenir de la sociedad del futuro a 
incógnitas relacionadas con la exis-
tencia de vida inteligente fuera de la 
Tierra o nuestra galaxia, o la posibi-
lidad de tener otro hogar con las 
mismas condiciones cuando nues-
tro dañado planeta no dé abasto, 
por mencionar ejemplos de ideas 
que antaño parecían ciencia ficción 
y fantasía, pero ahora son proyectos 
e investigaciones reales.  

Aquí aparecen como clave inves-
tigaciones en objetos como los agu-
jeros negros o los exoplanetas, cuya 
mejor observación es un avance im-
pulsado por el doctor Eisenhauer. 

UNA REUNIÓN PROTOCOLAR con el rector de la UdeC sostuvo el alemán 
durante su visita al campus penquista. 

FOTO: DIRCOM.
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EL ASTROFÍSICO 
ALEMÁN dio una charla 

a la que asistieron más de 
200 personas. Respondió 

preguntas del público e 
interactuó con algunos 

jóvenes al final. 

“Uno de los propósitos de esta 
visita era tener conversaciones 
con la UdeC para ver posibles 
avenidas de colaboración en el 
futuro”.

Rodrigo Herrera, académico de Astronomía 
UdeC y líder grupo asociado a MPE 

FRASE
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SEGÚN SERNATUR, SEREMI DE  
ECONOMÍA Y FECOMTUR, ENTRE OTROS

Edgardo Mora Cerda 
edgardo.mora@diarioconcepcion.cl

De acuerdo con un catastro ac-
tualizado por Maritza San Martín, 
directora (s) regional del Servicio 
Nacional de Turismo (Sernatur), las 
empresas turísticas afectadas por 
los incendios en la Región aumen-
taron de 15 a 31 firmas. 

“El ultimo catastro realizado da 
cuenta de 31 empresas y servicios 
turísticos con afectación directa 
por los incendios forestales 6 en la 
comuna de Tomé, 3 en la comuna de 
Arauco, 7 en la comuna de Santa 
Juana, 1 en Florida, 1 en Yumbel, 9 
en Nacimiento, 2 en Contulmo y 2 
en Quilleco”, detalló la directora (s) 
de Sernatur. 

 
Oportunidad 

En este contexto, Semana Santa 
ofrece un fin de semana largo que 
representa una oportunidad para la 
recuperación de la  actividad turís-
tica de Biobío, principalmente, para  
la gastronomía del borde costero 
de la zona.  

Vale recordar que Biobío posee 
poco más de 7 mil empresas entre 
micro, pequeñas, medianas y gran-
des, que se dedican a actividades de 
alojamiento, servicios de comida, 
actividades artísticas, entreteni-
miento y actividades recreativas. 
En conjunto, estas empresas gene-
ran alrededor de 19 mil empleos en 
la Región sin contar la informalidad 
y mueven en total más de 10 millo-
nes de UF al año en ventas. 

En esta línea, Javier Sepúlveda, 
seremi de Economía de Biobío seña-
ló que “para Semana Santa hay un 
viernes feriado donde podría ex-
tenderse el fin de semana en uno 
más largo aún para quienes pue-
dan descansar el jueves (6 de abril) 
o el lunes (10 de abril), lo que pue-
de ser una oportunidad para ini-
ciar la recuperación del turismo, 
especialmente en zonas afectadas 
como Punta Lavapié. Lo que preo-
cupa es lograr recuperar las capaci-
dades productivas”.  

“Esperamos que este fin de se-
mana de Semana Santa sea bueno, 
relativamente hablando, no se espe-
ra recuperar las pérdidas de enero 
y febrero, pero sí en términos com-
parativos con el resto de la tempo-
rada. Esperamos que pueda ser 
como un pequeño respiro para 
mantenerse en pie hasta la siguien-
te temporada que viene después de 
junio y julio con las vacaciones de 
invierno y después con las Fiestas 
Patrias”, afirmó el seremi de Econo-
mía. 

Por su parte, Juan Antonio Señor, 
presidente de la Federación de Cá-

Semana Santa:  
una oportunidad de 
recuperación para el turismo 
regional tras los incendios

FOTO: FACEBOOK.

72 caletas registradas según la ley existen en la 
Región del Biobío según los datos entregados 
desde Sernatur. 

Lanzarán campaña “Expertos en feriados” para promover destinos regionales 
y visitas de fines de semana. Gastronomía costera se prepara y catastro arroja 
31 empresas afectadas.
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tará abierta de miércoles a domin-
go. Para mayores datos es posible 
contactar a los operadores de la 
página web oficial del municipio: 
www.turismoaltobiobio.cl 

En Santa Bárbara existen caba-
ñas en los sectores de Aguas Blan-
cas, Los Notros, Rapa y Bajo Mi-
ninco  ( web www.turismosanta-
barbara.cl ). También habrán 
servicios de rafting por el Rio Bio-
bío y en el caso de Antuco, estará 
abierto el Parque Nacional Laguna 
El Laja y el paso Pichachén y junto 
con la disponibilidad de cabañas 
con tinajas de agua caliente, restau-
rantes y actividades de turismo 
aventura. (Instagram @turis-
mo_antuco). A lo anterior se suma 
Angostura del Biobío  con toda su 
oferta turística donde estará abier-
to también senderos, el mirador y 
centro de visitantes. (www.angos-
turadelbiobio.cl).

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

maras de Comercio, Servicios y Tu-
rismo A.G., Fecomtur, señaló que 
“Semana Santa siempre es una 
oportunidad. Pasadas las emergen-
cias de los incendios, esperamos 
que la gente vuelva a hacer turismo 
en la zona y prefiera lo regional por-
que hay sectores que se vieron muy 
afectadas como las áreas rurales”. 

“El área gastronómica es la que 
más se debiera ver beneficiada y es-
toy convencido que ya se están pre-
parando con tiempo para estas fe-
chas como ha ocurrido anterior-
mente, en especial con la 
gastronomía del sector costero te-
niendo en cuenta que somos una 
nación cristiana donde se evita la 
carne prefiriendo mariscos y pesca-
dos donde los más beneficiados de-
berían corresponder a territorios 
costeros”, explicó el representante 
del gremio del comercio y turismo. 

 
Apoyo  a pymes turísticas  

Maritza San Martín, directora (s) 
regional de Sernatur adelantó que 
lanzarán una campaña promocio-
nal de los destinos de la Región 
como parte de una iniciativa a nivel 
nacional. “Como región del Biobío 
buscaremos visibilizar la oportuni-
dad que significan todos los feriados 
para el turismo inspirando y moti-
vando a las personas a viajar por la 
región del Biobío, promocionando 
la diversidad de experiencias y 
atractivos turísticos que tenemos, 
esto lo haremos a través de redes so-
ciales, de nuestro principal canal 
de difusión que es el Instagram 
@biobioestuyo y gestión de medios”. 

 
Gastronomía en caletas 

Ivonne Rivas, alcaldesa de Tomé 
aportó que “tenemos polos gastro-
nómicos en distintos sectores de 
Tomé como en la explanada; el sec-
tor de Cocholgue; en Dichato; Bor-
de Costero de Bellavista donde hay 
varios y buenos lugares para venir 
a disfrutar en familia durante la se-
mana santa con valores que no son 
altos”. 

A su vez, la primera autoridad co-
munal puso en relieve que “van a es-
tar los restoranes disponibles para 
atender a la gente que vendrá y ade-
más habrá disponibilidad para que 
se pueda alojar en la comuna vincu-
lada a las fiestas costumbristas pla-
nificadas en distintos sectores don-
de hemos tenido muchos proble-
mas con los incendios forestales de 
forma que las personas que viven 
ahí puedan llevar un ingresos a sus 
hogares”. 

Desde Sernatur entregaron ade-
más detalles acerca de la oferta con-
tenida en las caletas de la región 

del Biobío es así que existen 72 ca-
letas registradas según la ley, en las 
comunas de Tomé, Penco, San Pe-
dro de la Paz, Talcahuano, Hual-
pén, Coronel, Lota, Arauco, Lebu, 
Los Álamos, Cañete y Tirúa 

En cuanto a las  caletas artesana-
les de la Región  que tienen un de-
sarrollo turístico, “se están prepa-
rando sin duda para Semana Santa,  
como es el caso de Villarrica, Dicha-
to, Cocholgue en Tomé, Playa Negra 
y Lirquén en Penco, Tumbes en Tal-
cahuano, Lenga en Hualpén, Lara-
quete, Llico y Punta Lavapie en 
Arauco, Colcura en Lota y Lebu”, 
contó Maritza San Martín. 

Adicionalmente, en Talcahuano 
estarán abiertas las ventotecas, dis-
ponibles los paseos por la bahía de 
Concepción; en Lebu estarán abier-
tos los restaurantes del complejo 
gastronómico Leufu Sur; en Lara-
quete y Colcura también estarán 
abiertos los restaurantes de la cos-
tanera. “En Punta Lavapié hay 2 res-
taurantes abiertos que están espe-

rando al público que no ha regresa-
do después de los incendios por lo 
que es importante señalar que están 
funcionando nuevamente”, resaltó 
la directora (s) de Sernatur. 

 
Semana Santa en la montaña 

Junto con la gastronomía exis-
ten otros servicios turísticos que 
es posible aprovechar para Sema-
na Santa según fue destacado por 
entidad de estatal encargada de 
promover el turismo regional. En 
Antuco, Santa Bárbara, Quilaco, 
Alto Biobío están abiertos todos 
los servicios turísticos así como 
también en Alto Biobío con caba-
ñas, hoteles, y restaurantes. Así mis-
mo, en relación con actividades 
para realizar, desde Sernatur infor-
maron que estarán disponibles las 
actividades de senderismo; 
trekking; excursiones; cabalgatas, 
baños termales; rafting; andinismo 
al volcán Callaqui; el Museo 
Pehuenche; tiendas artesanales y la 
oficina de información turística es-
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1.000
Interesados en total se 
espera que visisten la feria 
entre estudiantes y 
exalumnos de la FI UdeC. 

La iniciativa apoyó a 39 
familias del Instituto Teletón 
de las tres provincias de la 
Región con $450.000.

Financiamiento de 
$450.000 

ESTÁ PROGRAMADA PARA EL 23 Y 24 DE MARZO DEL PRESENTE AÑO

Empresas nacionales e interna-
cionales de diferentes rubros serán 
parte de la Feria de Empleabilidad 
2023 de la Facultad de Ingeniería de 
la Universidad de Concepción, FI 
UdeC. 

La iniciativa programada para el 
23 y 24 de marzo, tiene como obje-
tivo, además de las postulaciones a 
plazas laborales, cupos para prácti-
cas profesionales y propuestas de 
temas para memoria de título ofre-
cidos por empresas participantes, 
así como también diversas alterna-
tivas de movilidad internacional.   

Se espera que la feria sea visitada 
por un total de mil interesados en-
tre estudiantes y exalumnos de la FI 
UdeC. 

Esta iniciativa, que comenzó a 
realizarse en 2017, busca generar 
los primeros acercamientos al mun-
do laboral de los estudiantes de pre-
grado, impulsar a los titulados a en-
contrar su primera experiencia la-
boral, así como el desarrollo del país 
ofreciendo a la industria nacional 
nuevos y futuros talentos.   

De igual manera, el foco está en 
fomentar la presencia de estudian-
tes de postgrado en la industria, 
por medio de la realización de pa-
santías y tesis de postgrado en la in-
dustria y potenciar la vinculación 
entre la facultad con la industria, ge-
nerando lazos e instancia de cola-
boración.   

Este año, la feria incluye una nue-
va arista que busca entregar opcio-
nes de movilidad internacional que 
ofrece la universidad. En ambos 
días se realizarán, de forma parale-
la, charlas con las empresas e insti-

Importantes empresas integrarán 
la Feria de Empleabilidad 2023 
de Ingeniería UdeC

Tiene como objetivo, además de las postulaciones a plazas 
laborales, cupos para prácticas profesionales y propuestas de temas 
para memoria de título ofrecidos por empresas participantes.

tuciones participantes, como: 
Synopsys, Codelco, CMPC, Viaja Es-
tudia, EF y Alumni. Estas se llevarán 
a cabo dentro del espacio de la es-
tablecido por la feria. El horario de 
funcionamiento o atención será 
desde las 10:00 a 18:00.   

Las empresas participantes son: 
Synopsys, Itaú, CMPC, Techint, Pá-

FOTO: UDEC.

rez & Álvarez, Beneo, GTD, Codel-
co, Global U Intership, EF, Viaja 
Estudia, Enseña Chile, además de 
Alumni UdeC y GearBox, la prea-
celeradora de la Facultad de Inge-
niería.

Tras 6 meses de ejecución y 
acompañamiento integral, el Fon-
do de Solidaridad e  Inversión So-
cial de la Región del Biobío, realizó 
el cierre de su programa Emprenda-
mos Semilla Teletón. 

La iniciativa apoyó a 39 familias 
del Instituto Teletón de las tres pro-
vincias de la Región con capacita-
ciones y un financiamiento de 
$450.000 para la compra de maqui-
narias, herramientas e insumos de 

Fosis apoya emprendimientos de Teletón  
Instituto Teletón Concepción, co-
mentó que “para nosotros como 
Teletón Concepción es muy impor-
tante apoyar a las familias en la 
crianza, el crecimiento y educación 
de los niños con discapacidad, en-
tonces el emprendimiento es una 
actividad que les permite a los pa-
pás y cuidadores de los niños poder 
participar desde sus hogares, lo que 
lo hace más accesible, dándoles la 
oportunidad de generar ingresos”,

FOTO: ARCHIVO.

trabajo. 
Natalia Llanos, jefe médico del 

Sernac lanzó fondo 
concursable 2023 
dirigido a las 
asociaciones

FOTO: CONTEXTO. 

El SERNAC inició el primer 
llamado a postulación del Fon-
do Concursable 2023 para el fi-
nanciamiento de iniciativas de 
las Asociaciones de Consumi-
dores (AdC) a nivel nacional.   

Este año el Servicio cuenta 
con un presupuesto total de 
$559.280.000, un 6,3% más que 
el año pasado. Con estos recur-
sos las AdC pueden realizar pro-
yectos tendientes a orientar y 
educar a los usuarios, hacer es-
tudios, realizar investigaciones 
en temas de consumo, entre 
otras iniciativas. 

En este primer llamado del 
año se destinarán $345.355.400, 
que se distribuirán entre las lí-
neas de postulación general, 
esto es, proyectos individuales y 
cooperativos; y una línea espe-
cial de representación indivi-
dual, relacionada con el finan-
ciamiento de estudios para de-
ducir denuncias fundadas y 
solicitar el inicio de un PVC, ge-
neración de material probatorio 
y representación judicial de 
consumidores individuales. 

El periodo de postulación del 
primer llamado se realizará des-
de el 7 de marzo al 3 de abril de 
2023 hasta las 23:59 horas. Las 
postulaciones se podrán reali-
zar en la plataforma www.fon-
dos.gob.cl.

Diario Concepción 
contacto@diarioconcepcion.cl

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl
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Las visitas guiadas son uno 
de los productos “estrella” y 
favoritos del público 
penquista y Regional.

La campaña de útiles, para 
los afectados por los 
incendios forestales, será 
hasta este 15 de marzo.

La mitad del “corazón” del 
TBB es femenino, es decir, 
tiene un equipo mitad 
mujeres y hombres.

Fue a principios del 2018 que este 
anhelado espacio abrió sus puertas a la 
comunidad y sus artistas. Sobre su 
trayectoria, programación y más, su 
directora ejecutiva, Francisca Peró, habló 
en extenso con Diario Concepción.

MARZO ES SU MES DE ANIVERSARIO

Mauricio Maldonado Quilodrán 
mauricio.maldonado@diarioconcepcion.cl

Fue hace cinco años que el Teatro 
Biobío abrió sus puertas a los penquis-
tas y sus artistas, tanto para presenciar 
sus espectáculos como el ser un espa-
cio  para la creación. Un anhelado 
“faro” para la cultura regional, cuya 
media década de existencia ha debido 
sortear diversos obstáculos, desafíos y 
también prejuicios incluso antes de 
haber sido construido. 

“Ese temor del ‘elefante blanco’ está 
tristemente fundado, porque hay va-
rios espacios en el país que no tienen 
el compromiso de los gobiernos re-
gionales, municipales o ministerio -
de las culturas-  de ser dotados con 

Teatro Biobío celebra 
5 años aportando al 
desarrollo cultural y 
artístico de la Región

FOTOS: RAPHAEL SIERRA P.

cierto financiamiento basal, lo dificul-
ta mucho que funcionen y efectiva-
mente se terminan convierten en 
aquello. Nuestro espacio es blanco, 
pero no un elefante (risas), es lumino-
so”, señaló Francisca Peró, directora 
ejecutiva del Teatro Biobío (TBB). 

La también actriz profesional, oriun-
da de Santiago, pero penquista por 
adopción -lleva seis años residiendo en 
Concepción- ha sido testigo en prime-
ra línea de lo prolífica de nuestra ciu-
dad cultural y artísticamente hablan-
do, lo cual ha ayudado a nutrir al TBB 
de programación.  “Así como se juega 
‘pichanga’, gran parte de sus habitan-
tes tienen interés por las artes, eso es 
especial.  No fue y no ha sido difícil, en 

ese sentido, dotar al teatro de activida-
des y propuestas de calidad. Ahora 
¿Es Concepción una ciudad cultural? 
Sí, pero nos faltan universidades que 
impartan las carreras, por lo mismo 
hay fuga de talentos. Creo que el TBB 
a aportado a retener ciertos talentos y 
recuperarlos”, dijo, 

Más allá de esto, lo que sí ha sido de-
safiante confesó Peró es el equilibrio 
entre las distintas fuerzas colaborado-
ras que están involucradas y vincula-
das con el teatro, como son las univer-
sidades que forman parte del directo-
rio de la corporación cultural detrás 

EL TEATRO para este 
2023 confesó Peró, tiene 

su programación ya 
definida. Eventualmente 
se podría incluir una que 

otra propuesta. 
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de Extensión, Ciclos de Música y Línea 
Memoria. Esta última trabajará dos 
ejes, “por un lado estamos haciendo 
memoria por los cinco años y revisan-
do una programación de ciclo de ani-
versario, esto con hitos destacados 
que han sido parte de nuestra trayec-
toria como la ópera ‘Patagonia’, la obra 
‘Llacolén’, el musical ‘Cecilia, una his-
toria incomparable’; y por otro, está la 
conmemoración de los 50 años del 
Golpe Militar, por lo que presentare-
mos ‘La amante fascista’, además de al-
gunos estrenos en coproducción, por 
ejemplo, junto al GAM realizaremos ‘El 
asilo’, escrita por la periodista Alejan-
dra Matus. Eso entre muchas otras 
sorpresas”, manifestó Peró. 

 
Con más anticipación 

No menor dentro de estos cinco 
años, es el haber sido los organizado-
res de la séptima versión del Festival 
REC. Una tarea titánica, que dejó diver-
sas enseñanzas y  que este 2023 repe-
tirán. 

“Aún estamos cansados, pero felices 
(risas).  Fue una lección muy hermosa 
de dimensionar la importancia que 
tiene el REC para la ciudad, la Región 
y el potencial que tiene para el país. 
Mientras mejor hagamos ese trabajo, 
de manera más anticipada, más lo-
graremos ampliar el impacto de re-
torno que tuvimos, que fue casi siete 
veces de la inversión”, expresó la direc-
tora ejecutiva del TBB. 

En cuanto a esto final, y en línea de 
hacer las cosas con tiempo, Peró deta-
lló que “saliendo de esta celebración 
aniversario, en otro hito, a la altura del 
festival, comunicaremos las fechas en 
que se realizará. Primero avanzare-
mos en comunicar con anticipación el 
cuándo será y luego también con an-
ticipación, el anunciar el line up. Y así 
que año a año se vaya haciendo todo 
con mayor tiempo. El compromiso de 
la continuidad de traspaso de recursos 
que ha dado el Gobierno Regional, 
permite que ese proceso sea una me-
jora continua, que cada vez lo hagamos 
mejor y con más antelación”. 

y también estará disponible en forma-
to digital en el sitio web del teatro. 

Entre la diversidad de áreas y ejes de 
programación que abordará el espacio 
este 2023 están TBB Lab (desarrollo es-
cénico y creativo), Ciclo Familiar, Ciclo 

del TBB, la empresa privada, entre 
otros actores sociales, “que no exista lu-
chas de poder entre ellas y que todas 
empujen para el mismo lado y bienes-
tar del TBB”. 

En cuanto a los recursos para man-
tener un espacio como el TBB,  la direc-
tora ejecutiva expresó que “afortuna-
damente hay un compromiso impor-
tante desde el Gobierno Regional, que 
este año ha inyectado más recursos, lo 
que nos permite abordar varios as-
pectos de nuestro funcionamiento. 
Por ejemplo, nos permite tener un eje 
de internacionalización para nuestros 
artistas y creadores,  además de gene-
rar otros espacios dentro del teatro 
más allá de dotar de programación 
artística. Es decir, de como habitas el 
espacio y generas un lugar que dé más 
herramientas para las y los creado-
res”. 

Palabras a las que completó que “es-
tamos en un momento en que la tria-
da desde el financiamiento del Minis-
terio de las Culturas, el Gobierno Re-
gional y la empresa privada, podemos 
invertir adecuadamente en la crea-
ción, mejoras del edificio, extensión 
que hacemos a otras comunas fuera de 
Concepción y programación”. 

 
Ejes programáticos 

Precisamente, respecto a la progra-
mación 2023 del TBB  -la cual está ce-
rrada en la mayoría de sus aspectos- 
marzo sólo marca el puntapié inicial de 
un gran año. Fuera de este mes aniver-
sario, el espacio en su quinto año de 
vida abordará su parrilla programáti-
ca desde diferentes líneas y ciclos. 

“Eso tiene que ver con la madurez y 
el ir igual conociendo a nuestro públi-
co. El ir interpretando y siendo un es-
pacio que expresa lo que ocurre en la 
ciudadanía, y comunicarlo con tiem-
po. Esto quizás existía, pero no había-
mos alcanzado a ordenarlo y comuni-
carlo mejor”, indicó Peró. 

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

Ahora el TBB cuenta dentro 
de su edificio con dos loft 
para recibir a artistas -
locales, nacionales e 
internacionales- que vienen 
a realizar residencias en 
distintas disciplinas.

Nuevos espacios 
para residencias

PERÓ SE SIENTE YA 
UNA PENQUISTA MÁS , 
ya que lleva 6 años  
viviendo en Concepción 
y siendo la directora 
ejecutiva del TBB.

LA CAFETERÍA ERA UN PROYECTO  
que esperaban concretar antes de la 

pandemia, el cual finalmente se puso 
en marcha este 9 de marzo.

TRAS PASAR EL MES 
ANIVERSARIO, y en la línea 

de ir programando con 
tiempo, Peró señaló que 

habrán anuncios sobre REC.

60%
Del público del TBB accede 
de manera gratuita a los 
espectáculos que se 
programan cada temporada.

En este sentido, se imprimirá un 
brochure -folleto- anual y que permiti-
rá que la gente conozca con tiempo, y 
se programe, todo lo que realizará el 
TBB cada temporada. Este será distri-
buido prontamente -copias limitadas- 
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No fue una oda al buen fútbol, 
a la técnica ni a la estética con el 
balón. Pero ¿Alguna vez lo ha 
sido en Fernández Vial? 

Lo de esta tarde en el Ester 
Roa Rebolledo, se asemejo más 
bien a la esencia aurinegra, un 
encuentro rústico por momen-
tos, de pierna fuerte por montón 
(no por nada hubo tres expulsa-
dos, uno en el local y dos en la vi-
sita), pero donde la intensidad 
nunca se transó, donde la pelo-
ta era el bien más preciado y se 
defendía a ‘muerte’. 

Así, a la antigua, fue el triunfo 
del ‘Inmortal’, que dio cuenta 
por 2-1 de un Linares que opuso 
feroz resistencia, pero que termi-
nó inclinándose ante 10 guerre-
ros vestidos de amarillo y negro. 

Alexis Concha de penal y Clau-
dio Muñoz de tiro libre, senten-
ciaron la primera victoria de la 
temporada (y de varios meses) 
para felicidad de los casi 2500 
hinchas que llegaron para apo-
yar cuando más se necesita. 

En lo futbolístico, es claro 
que el técnico Jonathan 
Orellana tiene trabajo por 
delante. Vial careció de 
profundidad durante 
gran parte de la frac-
ción inicial, se notó la 
ausencia de Ramírez 
(no puede faltar) y de 
Subiabre por la banda. 
Todo trabajable porque 
lo más importante, el espí-
ritu aurinegro, eso parece 
que volvió a casa.

AURINEGROS DERROTARON A LINARES EN EL ESTER ROA REBOLLEDO

Samuel Esparza Muñoz 
samuel.esparza@diarioconcepcion.cl

Con ambos equipos jugando con 10 hombres debido 
a las correctas  expulsiones de Huerta, en Fernández 
Vial,  y del paraguayo Valiente en 
la visita, las acciones se mantenían 
absolutamente  igualadas en la 
cancha de Collao, con el marcador 
1-1. Hasta que en los 78’ Martín 

Genskowski desniveló en contra 
de su equipo, haciéndose expulsar.  

Cinco minutos después llegó el 
gol del triunfo de Vial, tras un foul en 

su zona. 
Lo discutieron todos los jugadores visitantes y hasta 

la banca de Linares una vez finalizado el encuentro.

POLÉMICA

Deportes

Cuando se oficializó su llegada a Fernández  Vial, no 
fueron pocas las voces que se levantaron criticando 
su veteranía. Sin embargo, Claudio Muñoz se 
encargó en su debut con la camiseta aurinegra, 
de dejar en claro que llegó para ser el 
jefe, el patrón. 
Ordenó la defensa vialina, obligando 
a Linares a probar de distancia, 
marcó los tiempos en la zaga 
y tuvo una limpia salida. 
Pero no solo eso, porque 
cuando el partido ya se iba, 
se vistió de inesperado héroe 
marcando el gol de la victoria 
con un soberbio tiro libre. 
Al capitán Claudio Muñoz le 
bastó un partido para ganarse 
el corazón vialino. La figura.

LA FIGURA

En un encuentro tan ajustado como el que se disputó en el 
Ester Roa, no se pueden dar ventajas de ningún tipo, menos 
todavía cuando aquello significa dejar con un hombre más 
al rival. 
Algo que no tuvo en cuenta Diego Huerta, quien se hizo 
expulsar en una torpe acción sobre Pastene en medio campo, 
a quien embistió y golpeó en el rostro  cuando este ya había 
soltado el balón. Desinteligencia absoluta, a sabiendas que ya 
tenía tarjeta amarilla y más aun, entendiendo que en el esquema 

de Orellana oficiaba como principal referente de área.

EL VILLANO

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

78”

En un encuentro  
de ida y vuelta, 
donde mandó la 
pierna fuerte, el 
equipo aurinegro 
se quedó con 
una trabajada 
victoria y sus 
primeros tres 
puntos de la 
temporada. A la 
antigua, a la 
vialina, como le 
gusta.

No tuvo mucho qué hacer 
en el  empate 
transitorio de 
Linares,  tras el  
zapatazo de Saldaña. 
Pero Nery Veloso tiene 
eso de los grandes 
arqueros, esos que aparecen 
en los momentos claves.  
Se jugaba el séptimo minuto de 

agregado cuando 
tras un lateral, le quedó la pelota servida 

a un delantero visitante que pateó 
a quemarropa antes que algún 

zaguero vialino lograra cruzar 
se. 
Parecía gol seguro, pero 
ahí  estaba el  ex 
seleccionado chileno, para 
hacerse grande y evitar 
con un tapadón lo que 
era la igualdad de Linares. 

Valió un gol, valió el triunfo. 
Momento clave.

MOMENTO CLAVE

Vial se reencontró con el 
triunfo y con su esencia 

97”

GOLES

N. Veloso 
J. Catejo 
C. Muñoz 
O. Canessa 
C. Herrera 
Y. Pinilla 
M. Ávila 
C. Gómez 
A. Concha 
R. Fuenzalida 
D. Huerta

DEPORTES LINARES

FORMACIONES

Jonathan Orellana

DT

(58’) A. Guillard por A. 
Concha. 
(71’) M. Leiva R. 
Fuenzalida. 
(85’) J. Zuñiga por Y. 
Pinilla. 
(85’) R. Matamala por  
M. Ávila. 

Huerta, Muñoz, Ávila, 
Leiva.

A. FERNÁNDEZ VIAL

2

C. Castillo 
B. Saavedra 
C. Latorre 
M. Genskowski 
A. Pastene 
D. Ríos 
M. Quezada 
A. Díaz 
J. Valiente 
D. Vallejos 
F. Escobar

Luis Pérez

DT

(57’) D. Saldaña por D. 
Ríos. 
(69’) D. Oyarzún por  
A. Díaz. 
(69’) M. Gomara por 
D. Vallejos. 
(85’) C. Monsalve por 
B. Saavedra.

Díaz, Saldaña.

49’ A. Concha (p) 
83’ C. Muñoz 

63’ D. Saldaña 

Estadio : Ester Roa Rebolledo 
Árbitro: Emilio Bastías 
Público: 2.238 personas

CAMBIOS

TARJETAS AMARILLAS

(43’) D. Huerta (47’) J. Valiente 
(78’) M. Genskowski

TARJETAS ROJAS

1
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CLASIFICADOS

 JUDICIALES Y LEGALES
En causa RIT: C-3511-2022, cuidado personal, Tribunal Familia Concepción, cita 
audiencia parientes de DÉBORA ESTER PAILLALEF AGUILLÓN, nacimiento 
para día 23 agosto 2010 para día 15 de marzo de 2023, a las 12:30 horas, por 
plataforma zoom, ID reunión 98959108670, se autoriza a las partes a comparecer 
a la audiencia en forma presencial, en dependencias del tribunal, Castellón N° 
432, primer piso, de esta ciudad. Ministro de Fe.

NO HA SUMADO DE A TRES

La caída en casa frente a Real San 
Joaquín, consumada el fin de sema-
na pasado en Collao, fue un golpe 
duro e inesperado en las arcas mo-
radas. Ese 1-2 significó un negativo 
inicio para el equipo en las dos pri-
meras fechas, donde solo suman un 
punto frente a General Velásquez. 
Muy poco si quieren ascender. 

Eso sí, César Bustamante sabe 
que es recién el arranque y fue cla-
ro en decir que futbolísticamente 
fueron capaces de generar ocasio-
nes de gol y pecaron en la resolución 
frente al arco. Además, remarcó que 
“el camino es largo”, en su análisis 
tras la caída en el Ester Roa. 

“No sé si yo vi algo distinto, pero 
atacamos todo el rato (...) Debemos 
ir a Quillota e intentar sumar. Ya per-
dimos puntos en San Vicente y aho-
ra de local. La temporada pasada 
(con General Velásquez) me tocó ini-
ciar con dos derrotas. Hay que seguir 
insistiendo, pero debemos ser con-
tundentes en llegar al arco y definir. 
Estamos al debe en eso”, añadió. 

Otro que es positivo es Lautaro 
Rigazzi, defensor que ha oficiado 
como central estos dos primeros 
partidos. El argentino señaló que 
“el equipo sigue con la misma unión 
de siempre. No se nos dieron los re-
sultados pero seguimos trabajan-
do de la misma manera”. 

En ese sentido, advirtió que “más 
allá de los resultados, seguimos tra-
bajando todos convencidos, con la 
misma idea. Los resultados no nos 

¿Será turno de triunfar? “León” 
visita a Lautaro en Quillota

Deportes Concepción será forastero 
frente a Lautaro de Buin este domingo. 
Lilas tienen un empate y una derrota en 
el inicio de Segunda División. Ahora 
quieren debutar en los abrazos.

FOTO: ARCHIVO\ RAPHAEL SIERRA P.

van a cambiar la mentalidad ni la 
forma de trabajar, así que seguimos 
con la misma unión, alegría, moti-
vación y objetivos. Con la tranqui-
lidad que van a llegar los resulta-
dos”. 

El Toqui, rival de este domingo a 
las 18:00 horas, se estrenó con vic-
toria 3-1 sobre Deportes Rengo en 
el Lucio Fariña, mientras que en la 
siguiente jornada perdió 3-2 en una 
guerra de goles visitando a Depor-
tes Linares. Este será su primer en-
frentamiento contra un cuadro que 
no jugó en Tercera durante 2022. 

“Nos venimos preparando fuerte, 
de la misma manera que siempre lo 
hemos hecho. Sabemos cómo jue-
gan ellos, cómo les podemos hacer 
daño, dónde tenemos que tener cui-
dado. (Estamos) trabajando de la 
mejor forma, con mucha predispo-
sición para ir a buscar los tres pun-
tos y traerlos a Concepción”, indicó 
Rigazzi pensando en los dirigidos 
por Carlos Encinas. 

Por otro lado, el León ya conoce 
sus próximas dos programaciones 
tras Quillota: el domingo 19 de mar-
zo volverá a la ciudad penquista 
para recibir a Trasandino de Los 
Andes, equipo que, hasta el mo-
mento, suma dos victorias en igual 
cantidad de partidos jugados. Lue-
go, el domingo 26, será forastero del 
recién ascendido Provincial Osor-
no, escuadra que posee tres puntos 
en el certamen.

Christopher Cortez Alarcón 
contacto@diarioconcepcion.cl
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Lautaro de Buin D. Concepción
Posición

4°
Puntos

3

Estadio: Lucio Fariña, Quillota Hora: 18:00 Árbitro: Hernán Banda

Dt: Carlos 
Encinas

Meléndez

El historial:

Rendimiento 

50%

Posición

9°
Puntos

1
Rendimiento 

17%

Dt: César 
Bustamante

Aurinegros y lilas se han visto las caras en seis ocasiones, todas 
por Segunda División. Nunca Deportes Concepción ha logrado ven-

cer, cosechando cuatro derrotas y dos empates.

PG PE PP DIF 
1 0 1 1

PG PE PP DIF 
0 1 1 -1

Ojo con:
Gabriel Vargas se ausentará por segundo duelo consecutivo en el 

conjunto penquista. El ariete, que marcó en el debut, continúa con 
una lesión muscular que le impide regresar a las canchas.

Penroz

Mendiburo

Llantén

Sotomayor

Gómez

Hidalgo

Novoa

Cuéllar

Silva

Jerez

Fredes

Pinilla

Rigazzi

Padilla

Zambrano

Lopes

Vilches

Alegría

Castillo

Lara

Obregón
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Santoral: Norma

PUZZLE

Ambulancias:  131 

Bomberos:  132 

Carabineros:  133 

Investigaciones:  134 

Fono Drogas:  135 

Inf. Carabineros:  139 

Fono Familia:  149 

Inf. Toxicológica:  2- 635 3800 

V. Intrafamiliar:  800 220040 

Delitos Sexuales:  565 74 25 

Defensa Civil:  697 16 70 

Fono VTR:  600 800 9000 

Fono Essbío:  600 33 11000 

Fono CGE:    600 -777 7777

TELÉFONOS

FÁCIL

SUDOKUS

FARMACIAS DE TURNO

CONCEPCIÓN
Dr. Simi  
• Rengo 468, local 11 S

SAN PEDRO
Ahumada 
• Michimalonco 1120 (Atención durante las 24 horas)

CHIGUAYANTE
Redfarma 
• Manuel Rodríguez 1500

TALCAHUANO
Cruz Verde 
• Avenida Colón 396

Ahumada 
• Av. Juan Bosco 501  
   (Atención durante las 24 horas)

MEDIO EXPERTO

14/19 11/24
LOS ÁNGELES

12/29
SANTIAGO

12/27                    
CHILLÁN12/28

RANCAGUA

12/29
TALCA

15/25
ANGOL

10/25
TEMUCO

13/17
P. MONTT

14/19
LUNES

13/19
MARTES

14/19
MIÉRCOLES

HOY

EL
 T

IE
M

PO RADIACIÓN UV

*Tiempo Máximo recomendado de exposición (minutos).

RIESGO              TIME*              ÍNDICE 
EXTREMO     10  11 o más 
MUY ALTO 25 8 A 10 
ALTO 30 6 A 7 
MODERADO 45 3 A 5 
BAJO 60 o más 0 A 2
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